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MEMORIA 

PRE-ASAMBLEA DE LA FEDERACIÓN LUTERANA MUNDIAL - FLM 

IGLESIAS DE AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE 

“El Pan Nuestro de Cada Día Dánoslo Hoy” 

Abril 12-16 de 2010 Bogotá – Colombia 

Lunes 12 de abril de 2010. 

Culto de Apertura Pre-Asamblea FLM 

Se dio inicio a la Pre-Asamblea de la FLM con un Culto de Apertura que invitaba a la reflexión a 

favor de los menos favorecidos y recordar que somos parte de la creación de Dios quien nos dio todo 

lo necesario para vivir bien.  Reconocer que las diferencias sociales que existen se dan a partir del 

egoísmo y ambición humana. Compartimos un acto simbólico en donde cada región trajo un pan 

tradicional como significado de sustento, comunión y esperanza. 

 

Apertura de la Pre-Asamblea.  Comités: Dirección, Redacción, Nominaciones. 

El obispo Melvin Jiménez hace la constatación del quórum para iniciar la pre-asamblea de América 

Latina y el Caribe, confirmando que estamos presentes el conjunto de las iglesias con sus delegados, 

teniendo el quórum suficiente para sesionar. 

El obispo Eduardo Martínez da el saludo oficial de parte de la IELCO, deseando que los lazos de 

comunión se fortalezcan en estos días. 

Se presenta el programa y se pone a discusión la propuesta de las cuatro comisiones que ayudarán a 

mantener la marcha de la pre-asamblea. (Comité de Dirección, Comité de Nominaciones, Comité de 

Redacción, Comité de Comunicación). Se acuerda que la pastora Cibele Kuss remplace al Dr Carlos 

Bock por cuestiones de salud. Se destaca por parte de Martin Jung que las comisiones se 

conformaron buscando equilibrio entre jóvenes, mujeres y hombres. El comité de comunicaciones es 

más técnico y debe organizar el flujo de las noticias que se dan en la reunión. La pre-asamblea 

aprueba las respectivas comisiones. 

 

¿Qué va a pasar en Stuttgart?  

El representante de la iglesia luterana de Stuttgart Klaus Rieth trae informaciones y saludos 

importantes para los/las delegados/as que irán a la Asamblea de la FLM. “Es un placer estar aquí en 

Colombia. Esperamos poder verlos y saludarlos en Stuttgart. Recuerda que el lema de la reunión es 

“el pan nuestro de cada día dánoslo hoy”. Estoy seguro que el mensaje del obispo Martínez fue claro 

y muy importante para nosotros”. Comenta que la iglesia alemana está en decrecimiento y que el 

culto en Vida Nueva le animó mucho porque vemos como en Latinoamérica se pueden compartir 

ideas de iglesias que crecen. El Obispo de la iglesia Frank Ottfried July envía un saludo en español. 

Proyecta una presentación en ppt. que incluye una panorámica de Stuttgart, lugares de reunión, 

iglesias, aspectos históricos y actividades de diaconía de la iglesia en Alemania.  
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En Julio la temperatura es muy cálida. La iglesia de Alemania va a comprar los pasajes. Para evitar 

algunas dificultades para la visa, es importante enviar la inscripción lo más pronto posible. La iglesia 

en Alemania se va a encargar de trabajar en ese aspecto. Es importante que envíen la inscripción para 

Ginebra. La mayoría de los viajes llegan a Frankfurt y de ahí deben viajar a Stuttgart. En el área de 

las reuniones tendrá una gran tienda donde habrá posibilidades para reunirse y realizar actividades de 

interés con otros asambleístas. Hay algunas visitas a iglesias y lugares de interés y para esto es 

importante que los asistentes se inscriban lo más pronto posible con el fin de hacer las visitas lo 

mejor planeadas posibles. 

 

Introducción General a la Asamblea de la FLM. 

El Dr. Ishmael Noko, agradece a toda la iglesia por la forma tan eficiente para organizar esta Pre-

Asamblea.  Igualmente agradece a la Iglesia Luterana de Colombia  por su calurosa recepción y por 

esta Casa de Retiro que nos acoge lo cual es muestra del ecumenismo  que vivimos como iglesia.  Y 

agradece a los miembros del Consejo de la FLM presentes en la reunión. Trae saludos de todos los 

que han organizado la Pre-Asamblea de Mujeres y Jóvenes que se realizó en octubre y noviembre y 

comparte la inquietud que se levantó en la Pre-asamblea Europea quienes enfrentaban la misma 

pregunta de cómo entendemos “Nuestro Pan de Cada Día” en cada contexto. Estas han incluido 

diferentes realidades, continentales e incluso interreligiosas. El ecumenismo es una obligación para 

nosotros, no tenemos otra opción. Hemos seguido la situación de Latinoamericana, especialmente en 

Haití y Chile. Reconoce el trabajo de la Obispa Gloria Rojas y el Rvd. Silvio Schneider. Resalta la 

celebración de la XI Asamblea de la FLM y comenta que será la segunda vez que se realizará en 

Alemania. Uno de los énfasis será la comunión y por eso es importante la presencia Latinoamérica y 

El Caribe. Otro elemento importante que se dará en la Asamblea, es que las iglesias alemanas se 

están uniendo y preparando para la llegada de los asambleístas de 79 países donde cada región tiene 

sus representantes. La Asamblea será única en varios aspectos, por ejemplo, tres cuartas partes de 

los/las asistentes serán nuevos y eso garantiza la continuidad de la comunión. Son varios los puntos 

que se desarrollaran en la Asamblea entre ellos que los/las delegados/as van a estar allí para hacer 

que la Comunidad Luterana sea visible y concreta, reuniéndose con representantes de otras Regiones 

para compartir experiencias y analizar los temas a tratar.  Además, buscar medios de incidencia que 

ayuden en la resolución de conflictos. En reunión de la Pre-Asamblea Europea habló con los obispos 

dirigentes para reunirse con el presidente del país.  Presenta la problemática entre húngaros y eslavos 

donde todavía existen resentimientos, generando un compromiso como iglesia de luchar con el 

problema de los lenguajes.  Los temas entre las dos naciones son muy sensibles y están marcados por 

toda la historia.  Otro aspecto importante a tratar en la Asamblea es el Ecumenismo.  Son siete días 

de convivencia donde se celebrará la Eucaristía en conjunto y reflexionaremos sobre los diferentes 

contextos de las diferentes Regiones que nos acompañan.  Cada mañana entre los grupos se percibirá 

verdaderamente como al partir el pan veremos la cara de Dios manteniéndonos en comunión.  

Veremos en la cara del otro/a al partir el pan, la cara de Cristo y así fortaleceremos nuestra fe.  Se 

está pidiendo a los principales socios en el dialogo ecuménico que inviten personas a las cuales 

llamaremos “huéspedes”.  Las iglesias reformadas que están uniéndose para la Asamblea van a 

participar como en una comunión mundial (como un solo cuerpo) y esto será señal de la expresión de 

la comunión de la Iglesia de Cristo. Vendrán anglicanos, reformados, ortodoxos, menonitas, con 

quienes habrá un elemento especial en la Asamblea ya que habrá un momento de celebración de la 

comunión y restablecimiento pleno de esa comunión que fue rota desde la época de la Reforma. 
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Los menonitas son un tema especial en la Asamblea.  En l980 la FLM en la conmemoración de los 

450 de la Confesión de Augsburgo, invitó al otras confesiones cristianas para celebrar en conjunto, 

pero los menonitas no participaron debido a que la CA contiene pasajes que los condenan. El 

resultado y deseo de tener un diálogo generó una conversación coordinada con el Instituto de 

Estudios Ecuménicos.  Allí ellos descubrieron que no es posible tener un dialogo, así que se cambio 

el enfoque y entonces se escribió una historia en  común que ayudó a generar lazos de comunión. Allí 

quedó claro que debemos distanciarnos de los errores que cometimos en nuestros escritos 

confesionales sin distanciarnos de las diferencias teológicas.  Se espera que la Asamblea sea un 

espacio propicio para llegar a acuerdos que permitan experimentar la comunión. 

Otra cosa en la Asamblea es que se va a elegir al presidente/a.  El/la presidente tiene que ser elegido 

por el voto de los/las delegados/as.  

En cuanto al tema: “El Pan diario de cada día dánoslo hoy”, lo enfocaremos en circunstancias como: 

el Cambio Climático, el Hambre mundial, la Deuda Externa Ilegitima, el VIH.   

En la Plenaria de la Asamblea de Jóvenes y Mujeres se presentó la inquietud de que haya inclusión 

donde reconocemos que hombres y mujeres son iguales.  Solicitando que haya una representación del 

40% de mujeres.   

Otra cosa es la Renovación de la Constitución. El Consejo ha nombrado un Comité donde el 

representante de Latino América es el Pr. Argentino Angel Furlan.  La Constitución se va a enmendar 

a la luz de las nuevas directrices de la FLM.  La presidencia va a ser no geográfica, así va a haber 7 

vicepresidentes y un presidente.  El Consejo va a recibir un foco adicional.  El Comité Ejecutivo pasa 

a ser la Mesa Ejecutiva.  Las Regiones van a ser expresiones de la comunidad y deben encontrar su 

propio desarrollo teniendo la posibilidad de presentar agendas al Consejo.  En el futuro el 

vicepresidente se reportará directamente al Consejo.  Las normas se van a cambiar para que las 

Regiones tengan un rol en participar en las listas para la Asamblea. 

Otro asunto a tratar será el del matrimonio y la sexualidad.  La reunión del Consejo que se realizó en 

Lund 2007, adoptó y recibió las guías sobre este punto. Estas guías indican que la conclusión de la 

discusión se hará en el año 2012.  Sin embargo, antes del final de este período se espera que algunos 

informes internos se den.    Este tema no será central en la Asamblea pero se debe ir discutiendo. 

El Secretario General elegido, Rvd. Martin Junge se presentará en la Asamblea y tomará su 

responsabilidad el 1 de noviembre del presente año.  El Obispo Noko felicita como organización 

latinoamericana por la persona que le sucede ya que se vislumbra un liderato similar. Espera que la 

Asamblea llegue al compromiso de una unidad plena. “La unidad es un don que nos llena y tenemos 

que conservarla a pesar de la diferencias”. Los luteranos son la esperanza y continuaremos 

comprometidos al darnos cuenta de la visión de la unidad y esto garantiza la continuidad de la familia 

humana. La meta más grande es la transformación de la raza humana en la transformación de una 

familia humana.  Finaliza pidiendo disculpas porque tiene que viajar a Jerusalén a una reunión que se 

desarrollará en ese lugar y por lo tanto debe ausentarse de la presente Pre-asamblea. 

 

Comentarios: 

Ob. Medardo: Agradece al Dr. Noko y manifiesta estar orgulloso que el Rvd. Martin Junge sea el 

nuevo Secretario. Pregunta si hay información sobre los candidatos a la presidencia.  
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Noko: no hay secreto en esta situación, estamos recogiendo los nombres de los candidatos. Asia no 

ha tenido presidente y están nominando al Obispo de Jerusalén.  Las otras regiones no han nominado 

a nadie para la presidencia pero por el contrario se están concentrando en buscar candidatos para la 

vicepresidencia.  

El Ob. Melvin Jiménez presenta la inquietud de que en el espacio de autonomía y comunión se han 

tomado decisiones que no se han visto de buena manera por algunas iglesias en cuanto al matrimonio 

homosexual y pregunta cómo podríamos convivir con tolerancia.   

Dr. Noko: manifiesta que el tema se ve y se entiende de diferentes maneras por las diferentes iglesias.  

El contexto en el que se encuentra cada iglesia influye en la visión al respecto y apela a que nos 

mantengamos unidos ya que este tema no debe ser motivo de división. Cristo es una unidad y no 

podemos destruir esa unidad con nuestras propias manos. Los suecos tienen sus propias decisiones y 

el gobierno ha realizado una diferencia entre matrimonio y uniones. En USA hay dificultades en la 

iglesia y la responsabilidad de decidir se ha delegado a las congregaciones. En África no han llegado 

a una discusión teológica por su propia cuenta. En el Báltico la homosexualidad no es aceptable. 

Antes del 2012, debe haber conclusiones. En el contexto africano solo se refieren a la Biblia con 

relación a la sexualidad y los luteranos se documentan con criterios bíblicos solamente. Cada 

continente tiene sus propios contextos: Latinoamérica vive en un contexto cristiano y África en un 

contexto de muchas religiones. El tema de matrimonio, y homosexualidad debe entenderse en 

contextos políticos, culturales y religiosos específicos. 

Ob. Gloria Rojas: es bueno considerar el trabajo regional y su importancia. ¿Hay conciencia dentro 

de las otras regiones de este trabajo de cómo América Latina se ha realizado en los últimos 10 años 

como Región? 

Dr. Noko: el trabajo de América Latina es muy importante y para nosotros es digno de emular y 

estamos mostrando el esfuerzo de ustedes que a pesar de ser minoría, son capaces de mantenerse 

juntos, lo cual es admirable y en Asia y África quieren aprender de esta experiencia. 

 

Información de la Iglesia de Brasil: 

El Rvd. Walter Altmann informa a los delegados y delegadas sobre el estado de salud del Rvd. 

Homero Pinto quien estuvo en fines de febrero en Mozambique participando de una reunión y a su 

regreso trajo una malaria que se evidenció como siendo la más grave: Malaria Cerebral afectando sus 

riñones, hígado, cerebro.  Pide a la Pre-asamblea sus oraciones constantes por la recuperación de este 

siervo de Dios. 

 

Reconocimiento y agradecimiento al Dr. Ishmael Noko. 

El Rvd. Medardo, destaca que el Dr. Noko en su posición es un líder mundial. Agradece su gestión y 

especialmente su apoyo a Centroamérica. Lo invita a seguir como consultor de la FLM. “Las 

oraciones son deseos cuando uno ora por alguna persona. Las oraciones y deseos en la fe, se 

convierten en buenas energías”. Le desea larga vida. 

 

Rvd. Errol Inshanally: es un placer contar con el Dr. Noko en la bella Bogotá. Reconoce y agradece 

por compartir la comunión con nosotros. El Dr. Noko ha sido un hombre comprometido con la 
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identidad luterana y a partir de su trabajo estamos construyendo lazos de entendimiento.  El Dr. Noko 

es un hombre de palabra y un hombre de la Palabra. 

Rvd. Walter Altmann: agradece sus servicios como Secretario de la FLM. Los latinoamericanos y 

latinoamericanas no siempre estuvieron de acuerdo con las decisiones pero se valora todo su aporte a 

la comunión. Destaca la importancia de su trabajo en el ambiente ecuménico, como en la Declaración 

Conjunta sobre la Justificación por la Fe con la Iglesia Católica Romana y los esfuerzos con la 

familia Menonita. 

La Rvda. Gloria Rojas recuerda que en l984 el Secretario General comenzó un trabajo muy fuerte 

para darle sentido y lugar a la Mujer en la Iglesia, teniendo un avance significativo que empezó con 

el uso del lenguaje inclusivo y dio fuerza a los más excluidos.  En la Asamblea termina un periodo y 

comienza otro con una base invaluable que el Dr. Noko ha dejado.  Agradece por el impulso que 

ayuda a avanzar para el trabajo en comunión. “Lo que no se nombra no existe.” Por eso hay que 

continuar el camino para que el liderazgo de las mujeres se siga fortaleciendo. Trabajar juntos, 

hombres y mujeres es una bendición y un regalo de Dios. 

Alfonso Corzo: reconoce el apoyo a los jóvenes. Acompañó siempre a los nuevos miembros que iban 

llegando al Consejo de la Federación. Su espíritu joven siempre abrió el espacio para los jóvenes. Su 

legado y esos pasos en la FLM quedarán siempre en la mente y el corazón de las personas. Reconoce 

que a la par de un hombre hay una mujer, enviando saludos y agradecimientos a su esposa por el 

apoyo y la ayuda que dio a su trabajo. Se despide con la bendición de Nm 6:24-26. 

Rvda. Victoria Cortez: “No es fácil decir adiós, por eso decimos hasta luego”. Como vicepresidente 

de la Federación para la región se pudo sentir acompañada por el Dr. Noko. Admira como lo quieren 

los hermanos de Asia y África. “Los latinoamericanos siempre protestamos, pero sabemos querer”. 

Destaca su capacidad de no enojarse y vivir siempre tranquilo. Que Dios lo siga llevando de la mano 

para que continúe ayudando a las hermanas y hermanos del tercer mundo. 

Rvd. Eduardo Martínez: nos sentimos honrados con su presencia en Colombia. Estamos orgullosos 

de pertenecer a una comunión de iglesias, capaces de reconocer sus diferencias y capaces de 

mantener la unidad. La iglesia de Colombia no estaría y no haría lo que puede hacer sin el apoyo 

moral y económico de la Federación. 

Dr. Noko: “Hay ocasiones en la vida en que uno no tiene palabras suficientes y este es uno de ellos”. 

Yo estuve como refugiado en Canadá, y un colombiano también vivía allá,  Hernan Ariza. Yo conocí 

Colombia por lo que él me enseñó. Digo hasta luego pero se que estoy en mi casa aquí en Colombia. 

Destaca al Obispo Medardo, porque ha sido consecuente con lo que es ser un obispo en medio de la 

difícil situación de su país.  Él buscó protección para su pueblo y para él en la FLM. La Rvda. 

Victoria fue la una Obispa que le expresó su aprecio y acogida; ese momento fue algo muy 

importante para su vida. Reconoce que la Declaración Conjunta no fue obra de nuestras manos sino 

que fue obra de Dios. Tuvo momentos difíciles en su vida, como el día en que asesinaron a la 

hermana Doraci en África. Budapest fue muy importante por la resolución de incluir mujeres y 

hombres por igual, cuarenta, cuarenta, y eso no solo se convirtió en una resolución sino que para él se 

convirtió en un compromiso. Ahora en Stuttgart se cumple el sueño de cincuenta / cincuenta. 

Agradece a Dios por estar con nosotros quienes somos parte de la expresión de la FLM y sus 

oraciones por el liderato siempre nos acompañarán. Al Rvd.  Martin Junge le desea lo mejor en su 

gestión y se compromete a siempre estar orando por él. Haciendo alusión a las amenazas de muerte 

que sufrió, agradece especialmente a Dios por el Ob. Medardo quien vive porque es un milagro. Y 

reconoce al más reciente obispo de la comunión luterana, Rvd. Eduardo Martínez.  
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Martes 13 de abril de 2010 

 

Devocional por la iglesia de Brasil.  Lucas 15:11-32.  El relato de la creación nos revela un Dios 

lleno de gracia pronto a derramar generosamente sus bendiciones a través de ella. Sin embargo, el 

acceso a los productos naturales no es igual a todas las creaturas de Dios. Esto nos impulsa a pensar 

en estrategias que nos ayuden a beneficiarnos de la creación por igual.  Debemos luchar y promover 

el acceso a la tierra para que la gracia de Dios siga su ciclo y alcance a todo el universo. 

En el texto de Lucas vemos como Dios extiende su misericordia a quien necesita ser libertado de sus 

preconceptos y recibe en su casa al que tiene hambre, rescatando el derecho a ser alimentado 

independientemente de su condición de vida.   

El derecho a la alimentación es un derecho humano. Cuando hablamos de violencia no es solo 

referente a los asesinatos sino que se ejerce violencia cuando negamos los derechos fundamentales al 

ser humano.  

 

Indicaciones del Rvd. Martin Junge: El Comité de Redacción y Dirección corroboran que el Rvd. 

Kenneth Kross integre el Comité de Redacción debido a su facilidad en los lenguajes español-inglés. 

 

AMÉRICA LATINA Y EL CARIBE: DESAFÍOS, ESPERANZAS, APUESTAS. Lectura 

analítica de los Contextos. 

A partir del contexto de las Regiones se solicita que se manifieste cómo las iglesias están 

respondiendo a la realidad y necesidades de su Región. 

Panel con la participación de cuatro personas de cada una de las regiones. 

 

Región Andina. Rvd. Cristóbal Alejo Fernández - Presidente de la Iglesia Boliviana: 

“El pan nuestro de cada día” ¿qué significa para Bolivia? Bolivia ahora se reconoce como un estado 

pluricultural. Un estado donde todos son partícipes. Bolivia incorpora diferentes culturas y posturas 

que responden a intereses oligárquicos, pero hoy en día con el Presidente Evo Morales y las políticas 

de cambio han ayudado que el pueblo se apodere de su derecho a hablar. Dentro de esta coyuntura 

hay dos perspectivas donde los de occidente están organizados en sindicatos y los de oriente es el 

patrón quien impone condiciones de juego a la gente más humilde. El gobierno de Evo está 

apuntando a la mejora de la educación con énfasis bilingüe donde la lengua materna no sea el 

español, sino el quechua y el aimara como lenguas madres. Desde la iglesia se quiere una sociedad 

inclusiva y de respeto de todas las diferencias culturales. Han pedido al Estado boliviano que les 

invite a ser parte del comité de reglamentación de la ley de libertad de religiones. Buscando que haya 

respeto por las religiones que promuevan la vida. Se le reclama a Evo que no se olvide de la justicia 

social. La gente ve con esperanza y apuesta por el cambio. Hay peleas entre el occidente y el oriente, 

lo que hace que la gente a veces tenga dudas, pero la iglesia ha estado impulsando la esperanza de un 

Estado que respete la dignidad plena de las personas. La gente espera que se respete su ser de ser 

aimara, tupiguaraní, o quechua. La iglesia debe ser viva en cuanto proponga, y aunque tenga fallas 

debe siempre estar comprometida con su pueblo. Se espera que las ONGs y las fundaciones no solo 

enseñen y guíen, sino que junto con la sociedad caminen y co-aprendan de la experiencia y la riqueza 
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de la sociedad misma. El pan nuestro de cada día, no es el pan que nos condiciona, es el pan que se 

encarna desde nuestra realidad. El pan nuestro es la salud que respeta, la riqueza cultural de nuestras 

tierras y de los mates. El buen vivir significa vida en abundancia. Por más que sea indígena, también 

soy parte del Reino de Dios.  

 

Región Caribe.  Rvd. Kenneth Kross – Presidente de la Iglesia en Surinam: Nuestros países son 

ricos, con grandes oportunidades, abundancia de agua, población pequeña en su número. En Surinam 

hay 500.000 habitantes y en Guyana hay 750.000. La población es multicultural. Este año hay 

elecciones lo cual genera tensiones y esperanzas, y no es claro que tipo de gobierno va a llegar. En 

Éxodo 15-16 vemos que el pueblo esta recientemente liberado, Moisés canta con alegría y libertad, 

pero esto fue breve, luego la gente murmura y se queja, pero Dios les da de comer para convencerlos 

que aún está a su lado. Nuestros países se mueven constantemente de una victoria a una depresión. 

Hay personas que también sufren constantemente los contrastes. Cuando miramos para la realidad del 

Caribe y ver la gente con sus deseos y oportunidades pienso en estos textos relacionándolos con un 

pueblo libertado que vive entre victorias y desafíos.  Nuestra realidad social tiene un contraste entre 

fortunas y necesidades, pero siempre viviendo con esperanza. Nuestra comunidad es el resultado de 

la historia del pueblo, de su herencia histórica de la colonización. Pero esa colonización también trajo 

violencias de otras culturas. Nuestros países se ven en una continua lucha contra gigantes que 

impiden vivir en la abundancia de la leche y miel. La tecnología ha contribuido a que en nuestros 

países como en todo el mundo, las personas se conviertan en adictos a la rapidez y esto genera nuevas 

hambres que se suman a las de siempre en los países y que son diferentes a las del sigo XX. El 

hambre no solo se satisface con alimentos. Hay acumulación de la comida en pocas manos. Algunos 

problemas comunes los sufren las madres solas, niños abandonados por sus padres que emigraron a 

buscar el paraíso (que aún no han encontrado), las mujeres se ven más como esclavas del Adán y no 

como compañeras idóneas. La iglesia debe revisar su misión para ofrecer al pueblo necesitado el pan 

de cada día. 

 

Región Cono Sur.  Sra. Rosa Elisa Figueroa – Representante de la Iglesia en Chile. Muestra unas 

fotos que revelan la caída de las casas y valores de la sociedad chilena por causa del terremoto del 27 

de febrero de 2010. El terremoto que no solo destruyó sino desnudó a Chile reveló los anti-valores de 

una sociedad egoísta en busca de sus propios beneficios. Como comunidad, los líderes de la iglesia 

están levantando su voz profética y trabajando en la concientización y nos hemos organizado para 

garantizar el pan y el agua en la mesa. La iglesia y las organizaciones no hacen veeduría y 

fiscalización a las autoridades sobre el cuidado de la infraestructura de las ciudades. No hay 

educación para la prevención, la gente no guarda agua ni está preparada para fenómenos naturales 

desastrosos. Las hambres en Chile se pueden dividir en dos después del terremoto, hambre de pan, 

agua y salud, y hambre de justicia. En el tsunami el mar trajo lo que el ser humano le entregó. Hay 

contenedores y barcos tierra adentro y ahora están tratando de devolverlos con grúas. Las 

construcciones nuevas se cayeron y eso denota la corrupción y la falta de fiscalización de las 

autoridades. Las políticas sociales se están desmejorando y ahora los recursos que había para los 

pobres se han acabado pues están dirigidos a la reconstrucción. En las instituciones de la sociedad 

civil se percibe esperanza pero en las del gobierno no hay capacidad para ayudar y todo ha sido 

improvisado porque no estaban preparadas para las emergencias. La iglesia luterana tiene un poder de 

organización tremendo que otras iglesias no tienen.  Está ayudando en fases, de emergencia y 
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rehabilitación, acompañamiento psicológico y reparación de viviendas. Está impulsando el reciclaje 

porque no es una cultura de los chilenos. Los jóvenes están ayudando y uniéndose en los proyectos. 

 

Región de Centro América.  Rvd. Medardo Gómez - El Salvador: Nuestra realidad se conjuga 

entre el dolor y la esperanza. Cuando hay más dolor hay mas esperanza. De esto podemos decir que 

Dios ha respondido no solo al dolor sino a la acción. La iglesia experimenta la unidad en el criterio 

de una pastoral integral. Las iglesias en Centro América son nacidas de la misión y están unidas en el 

criterio de trabajar por la teología de la vida en la atención especial por los más necesitados. Como 

iglesias, somos inclusivas con identidad ecuménica.  Abogamos por los Derechos Humanos, el 

cuidado del medio ambiente y denunciamos las injusticias sociales. Los efectos de las políticas 

neoliberales agudizan la pobreza y especialmente con el TLC, la situación ha empeorado la vida de 

las personas. En Honduras el país se ha dividido en zelayistas y en golpistas, en Costa Rica y Panamá 

la derecha se fortalece, en el Salvador y Nicaragua se ven avances en la democratización y mejor 

distribución entre las gentes con salud gratuita y apoyo al pequeño productor. En el Salvador se ha 

logrado un milagro social y político con el nuevo gobierno que ha sido bueno y se inspira en la 

opción por los pobres, toma el testimonio de los mártires y ahora el Estado ha pedido perdón por las 

injusticias y las matanzas. Monseñor Romero ha sido declarado héroe nacional por el congreso 

declarando el día nacional de Monseñor Romero. El referente para el presidente de El Salvador es el 

presidente de Brasil y eso genera ciertas preocupaciones. En general, hay presiones de las 

multinacionales para la explotación minera, el agua, y otros recursos naturales. Hay violencia 

acelerada, las pandillas (maras) controlan territorios y hay violencia generalizada. Estados unidos 

retoma control y presencia en gobiernos como Guatemala, con el pretexto de combatir el 

narcotráfico. La iglesia católica y las iglesias neopentecostales no tienen presencia profética, sino que 

se alían a las concepciones neoliberales. La presencia de mega iglesias se ha masificado. Esas iglesias 

no construyen comunidades sino masas donde no hay solidaridad. Las iglesias históricas si hacen 

testimonio profético. La misión nuestra es la construcción de comunidades (no masas) de fe, vida y 

sanación. La iglesia en Honduras se encuentra en procesos de fortalecimiento institucional, con 

promesa.  Se siente la presencia de muchos jóvenes y un nuevo liderazgo que responde a la realidad 

nacional con un análisis teológico que busca luchar contra el hambre. En Nicaragua el 

empobrecimiento está aumentando y los cambios climáticos que afectan al país han empeorado las 

condiciones de vida de los campesinos y los empobrecidos. Se invita a los campesinos a trabajar la 

tierra, a las siembras de huertas caseras y búsqueda de nuevas maneras de cultivar. La realidad de las 

mayorías es que sobreviven y muchos “sobremueren”. La FLM en la comunión Centro Americana 

significa salvación, vida y construcción de justicia social.    

 

Se abre espacio para comentarios y preguntas. 

Rvd. Rolando Holtz  - Chile: Los pueblos indígenas sobrepasan las fronteras. ¿Qué se ha debatido 

para que los pueblos originarios sigan el camino de su absoluta libertad e independencia? ¿Cómo 

sobreponerse a las fronteras creadas por los colonizadores? ¿Dónde están las lenguas originarias? 

¿Cómo ser cristianos en medio de la diversidad religiosa? ¿Será que las iglesias deben autodestruirse 

para continuar con las religiones autóctonas?  

Rvda. Sonia Skupch – Argentina: La iglesia de Bolivia ha incorporado la ordenación de mujeres. 

¿Cómo se están trabajando las condiciones de reconocimiento de las mujeres en los estamentos de 

poder? 
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Rvda. Cibele Kuss – Brasil: Nos preocupa el tráfico de personas, especialmente mujeres que son 

prostituidas y esclavizadas. ¿Cómo las iglesias pueden ser una voz que denuncia esto ante los 

gobiernos y como generar apoyo a personas víctimas del tráfico que muchas veces necesitan retornar 

a sus países?  

Rvd. Moisés Pérez - Méjico. ¿Cómo la iglesia esta trabajando el tema del narcotráfico y la influencia 

de este en la vida de los ciudadanos? 

Rvd. Juan Pedro Schaad – Argentina: En AL se están dando gobiernos frágiles pero con sueños 

cercanos a los valores evangélicos. En Paraguay y en Argentina están demandando de las iglesias 

aportes éticos que el neoliberalismo ha negado y borrado. Debemos tener una búsqueda desde las 

iglesias para dar respuestas a las preguntas de la sociedad.  

 

Respuestas: 

Rvd. Cristóbal: Las fronteras han marcado la vida de las culturas. Lo que se plantea es colonizar la 

educación. Apropiarse de la tradición cristiana, cambiando estereotipos, filosofías y nombres.   Se 

realizó la ordenación de mujeres,  reconociendo que fue un milagro de Dios y que todavía falta 

avanzar. El empoderamiento debe darse en la realidad y no solo en el papel. Los jóvenes son 

animados a no perder su cultura cuando llegan a la ciudad.  

Rvd. Kenneth: En nuestra iglesia luchamos contra el aislamiento. La iglesia luterana de Surinam 

llegó en el siglo XVIII por inmigrantes de Holanda que no tenían la idea de misión. Ahora estamos 

pensando en cambiar esto y salir fuera de la iglesia. En Surinam hay muchos brasileros, lo que trae 

desafíos y problemas. Queremos tener contacto con la Iglesia Luterana de Belén y pensar en ayudar a 

la gente que tiene necesidades y que están yendo a Surinam. La iglesia católica ofrece apoyo a los 

brasileños pero para la Iglesia Luterana es una oportunidad para hacer algo en concreto. 

Ob. Medardo: Centro América es una región que tiene identidad y armonía, y está trabajando más 

unidos con los hermanos mejicanos. 

Elisa F.: el terremoto no acabó con la violencia intrafamiliar.  Incluso algunas mujeres fueron 

asesinadas después del desastre. 

Rvd. Melvin: Cinco Constantes sobresalen en estas exposiciones por parte de las Regiones: la lucha 

constante por el buen vivir entendido como pan para alimentarnos de justicia.  El dilema de los 

gobiernos poderosos y gobiernos que creen en la distribución de la riqueza.  Las iglesias 

conservadoras versus iglesias pequeñas y proféticas.  Iglesias que acompañan los diálogos políticos y 

sociales con mayor cobertura que reclama nuestra presencia.  Y la importancia de vivir en comunión 

como iglesias, manteniendo una expresión comunitaria en el mundo, lo cual nos hace un cuerpo más 

grande y fuerte en la lucha. 

Rvd. Martin Junge, estos dolores desnudan y llaman a la esperanza y nos obligan a remirarnos.  Esto 

es una oportunidad para ser iglesia que trabaja encima de estas fisuras trayendo el evangelio que 

reconstruye y anima al trabajo de unidad. 

 

 “EL PAN NUESTRO DE CADA DÍA DÁNOSLO HOY, APROXIMACIONES TEOLÓGICO 

PASTORALES.” Rvda. Patricia Cuyatti.  (Coordina la Rev. Victoria Cortez). 
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La Rvda. Patricia comienza con un testimonio de vida donde el pan se convirtió en una experiencia 

significativa en su historia. El Pan, tiene muchos recuerdos, uno de ellos está vinculado a dos 

hermanos Cesar y Luis quienes en aquella época fueron invitados a repartir pan y les pagaban con 

pan.  Allí entendió cual era el significado del pan. – En grupos compartir una experiencia que 

hayamos tenido con el pan -. 

“El Pan Nuestro de cada día dánoslo hoy” es una súplica que conlleva dos elementos: a) un sentido 

ruego frente a las necesidades de la comunidad, y b) una afirmación de fe que, en cuanto 

pronunciada, revela la gracia y la justicia divina. En Lc 11 la oración surge como un modelo 

didáctico. En Mt 6 asume que los seguidores ya saben orar, entonces el Padre Nuestro surge a 

iniciativa de Jesús a partir de las necesidades reales de sus seguidoras. En este sentido el Padre 

Nuestro tiene una connotación comunitaria. Por los evangelios sabemos que la oración es una 

experiencia vital para Jesús que genera una relación de confianza e intimidad.  Lo particular y 

novedoso del Padre Nuestro es que no es una oración sacerdotal sino comunitaria.  Jesús no ora en 

nuestro lugar, el Padre Nuestro es una oración en la cual Jesús invita a sus seguidores y seguidoras a 

tomar su lugar y estar en estrecha comunión con Dios.  El Padre Nuestro es una iniciativa a orar en 

comunidad motivada por la experiencia de relación con Dios.  Sin abandonar la realidad en la que 

viven, Jesús les abre la posibilidad de vivir la comunión y acogimiento. Orar es una experiencia de 

justicia, unidad y acción en conjunto. El compartir la oración nos invita a enraizarnos en el sentido de 

la vida, en la realidad de la carencia de pan, de la esperanza.  En el PN Jesús ora con la intención de 

despertar la memoria del pasado y poner atención al presente. Los plurales “nuestro” – “dánoslo” son 

plurales colectivos de reclamo caracterizado por la invitación a que el pan se disfrute en colectividad. 

Ese pan ya ha sido otorgado y se hace necesario pedirlo y reclamarlo cuando hace falta. En el PN 

Jesús expande su lugar privilegiado.  Ese espacio se convierte para todos permitiendo que otros 

hagan parte de este lugar de intimidad.  En lo sustancial Jesús no intercede  sino que nos invita a que 

nosotros mismos entremos en diálogo con Dios.  Nos invita a cruzar fronteras. La intención en el 

pedido del pan es persistir en relación de fe para que en nuestras realidades podamos compartir. Es 

una manera intrépida de entender que Jesucristo aun hoy ora por nosotros. En este sentido 

entendemos que Dios nos adopta una y otra vez para tener la oportunidad de vivir esta experiencia y 

entender la solidaridad divina como el amor en comunidad. La metáfora del desierto muestra como el 

ser humano se encuentra débil en circunstancias de soledad. El relato del Éxodo muestra como el 

pueblo de Israel se enoja y desea volver a la esclavitud. Egipto literalmente significa lugar estrecho, 

intolerable y difícil. El haber vivido en este espacio y ahora en el largo y desconocido camino se 

experimenta incertidumbre y desconcierto y aquello que motivó a salir de Egipto ahora se convierte 

en una carga deseando mejor la muerte. Aquí Dios se hace presente a través del pan en el lugar del 

lamento, confusión y desánimo. La presencia de Dios se concreta a través del alimento como 

respuesta a la nostalgia de un momento mejor. Por medio del pan revitaliza a su pueblo para 

continuar el viaje. ¿Qué implica/significa el pan para cada una de los presentes? La respuesta “no 

solo de pan vive el hombre” no niega la importancia del pan sino que advierte que en la realidad del 

pan, hay algo más como hace referencia el Dr. Martin Lutero: hogar, tierra, dinero, bienes, buen 

gobierno, salud, orden, amigos.  En otras palabras el pan sin miel no tiene sentido.  Pan sin techo no 

alivia el sufrimiento. La miel amplia el sentido del pan. Se recibirá la tierra prometida donde hay 

hogar, trabajo, paz, libertad, comida, agua, vestido, servicio, alegría, comunión, fiesta, esperanza, 

comprensión, lucha, reencuentro.  La importancia de disfrutar el pan se da en la comunión. No se 

puede partir y repartir sin una relación marcada por todo lo dicho anteriormente.  La Eucaristía es el 

momento propicio para renovar la comunión y la alegría. Las relaciones se renuevan y se hacen 

sagradas. En esta entrega Dios hace posible que su Reino y la creación sigan teniendo sentido. En la 



 11 

conversación de los discípulos por el camino de Emmaus se manifiesta la pérdida de un amigo y la 

orfandad; pero en el partir y compartir el pan se da la certeza de que ese pan ayudará a vivir 

nuevamente en comunidad. El pan cobra sentido en lo concreto del amor solidario.  El pan 

compartido tiene un gusto diferente. El que no es compartido pierde su sabor y su sentido. Los 

plurales de esta petición involucran a todos aquellos que luchan por sobrevivir. Comunidad implica 

hospitalidad. Jesús al invitar a entrar en relación con Dios sede y comparte su espacio privilegiado. El 

pedido por el pan es una forma de pedir que cada persona sea valorada. Jesús experimento la 

vulnerabilidad del ser humano y comparte de lo suyo para suplir las necesidades de la comunidad. En 

las aproximaciones pastorales retomamos a los dos caminantes quienes conversan sobre las 

dificultades que enfrentaban. ¿Qué iremos conversando camino a Stuttgart? En el contexto de Latino 

América y El Caribe el Pan nuestro de cada día es una provocación para analizar la riqueza versus 

escases. La falta de una justa distribución del pan no anula nuestra fe.  El empobrecimiento es una 

realidad que continua antepuesto a la respuesta del Reino de Dios, pero Jesús viene y ora a nuestro 

lado. La intención de la  oración tiene el objetivo de tocar las fibras y nervios de nuestra fe para 

continuar orando fervientemente con la esperanza de una respuesta. Aun hoy se lucha para conseguir 

el pan en medio de crisis económica y política y una sociedad que se va individualizando cada vez 

más. En la petición del pan nuestro, se hace urgente considerar nuestros derechos pero a la vez 

nuestra justa y responsable relación con la tierra. Desde nuestra tradición luterana, como iglesias 

localizadas en contexto de injusticia estamos en el camino para promover algo diferente. La 

Resurrección de Cristo ilumina y expande el significado de la cruz, donde resucitamos a las 

diferentes experiencias de muerte.  Oramos porque tenemos la resurrección  y la certeza de que Jesús 

ora a nuestro lado. Nuestros países viven siglos de inevitables pérdidas y aquí el ministerio de 

sanidad y reconciliación se hace oportuno. La iglesia es profética cuando no solo ve sino que siente el 

sufrimiento del que está tirado y actúa motivada por este sentido de pertenencia por el otro. Sanidad 

personal y comunitaria son las hermanas mellizas de la reconciliación. La Palabra no solo debe ser 

expresada sino que debe llegar al actuar concreto. 

 

Comentarios: 

Rvd. Medardo: En la historia de Jacob y Esaú, la dignidad por comida se ve comprada. Debemos 

tener cuidado para no aprovechemos de la necesidad del hermano y de la hermana. En vez de 

comprar la dignidad del hermano, busquemos ayudarle y apoyarlo en  su dignidad.  

Rvd. Federico Schäfer: agradece por la ponencia  ser  inclusiva y le preocupa que entremos en el 

riesgo de desbordarnos en las discusiones, cuando todo lo metemos en la palabra pan. En la cultura 

occidental se valoran cada vez más las necesidades creadas por la tecnología y el alimento es algo 

sobreentendido que tiene que ser abundante y barato, pero se desvaloriza la producción del mismo, la 

tarea del campesino y como consecuencia hay éxodo masivo de campesinos hacia las ciudades. 

Rvd. Juan Pedro: El pan no es un derecho, es algo natural que Dios pone a nuestra disposición y nos 

servimos. Los que tomaron más maná del que necesitaban, este se pudrió. El problema es que no solo 

se pudre el maná de hoy, sino se pudren los que no tienen acceso al maná. Hay condena para el que 

acumula y por eso se pudre el sistema. La acumulación que inventa necesidades nos lleva a los 

traumas del planeta.  

Rvd. Ángel Furlan: El padre nuestro no pide una limosna, sino que abre el camino para que el pan 

llegue. Jesús habla del pan al que tenemos derecho y permite que nos llegue. El Padre Nuestro es una 

oración subversiva. Las deudas externas que impiden que el pan llegue a las mesas de nuestras casas. 
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Rvd. Jairo Suaréz. Mi esperanza es que la Asamblea se posicione ante la crisis de los campos y los 

campesinos que no ven oportunidades ni estímulos para sembrar comida.  Debería haber un esfuerzo 

concentrado en recuperar las semillas originarias y estimular la siembra de comida, aunque sea para 

el consumo propio. Por otro lado la FLM debe reforzar las denuncias por las guerras que están 

provocando las multinacionales para desalojar los campos y sembrar agrocombustibles. Estamos en 

la competencia entre los cultivos para darle de comer a la gente y darle de comer a los carros.  

Rvda. Victoria: La gran esperanza del pan, es que Jesús es el pan de vida eterna. 

 

RESCATANDO APRENDIZAJES REGIONALES. Puesta en Común y diálogo en Plenaria:  

A partir de documentos entregados a los diferentes grupos de trabajo se busca rescatar aprendizajes y 

procesos regionales emprendidos como comunión regional, discerniendo acerca de posibles futuras 

direcciones y proyección. 

 

a. Construyendo y Expresando la Comunión Regional: 

La Comunión Regional se ha venido fortaleciendo en aspectos como la comunicación entre las 

iglesias, el fortalecimiento de la confianza y el apoyo que se ha dado a los jóvenes preparándolos 

para la próxima Asamblea. Los grupos entregan el informe de las reuniones y enfatizaron los nuevos 

desafíos. Han aprendido a tener mayor comunicación y confianza entre las iglesias.  

Desafíos: Mayor práctica del sacerdocio universal de los creyentes.  Que los roles y funciones de los 

líderes laicos queden definidas así como el de los obispos. La agenda de los países Latino 

Americanos a veces es condicionada por la agenda que llega de Ginebra, pero a la vez los 

latinoamericanos han levantado temas que surgen de su región y ahora hacen parte de la agenda de la 

FLM. Es necesario formar una comisión que organice y tenga propuestas para la próxima COP-COL 

que ayude y defina el caminar de las iglesias. Hay programas que están llegando a un fin y algunos 

deben revisarse y relacionarse con temas nuevos. Como grupo es necesario posicionarse mejor frente 

a temas globales, tales como la diaconía y donde se necesita construir consensos. El tema de la deuda 

ecológica debe ser visibilizado en relación con la deuda externa. Este año en Méjico se dará la 

cumbre climática y nos preguntamos cuál es el aporte y el mensaje de las iglesias. 

 

b. Iglesias Inclusivas. 

Se levanta el cuestionamiento si la inclusión es verdadera o es solo discurso como en el caso de la 

ordenación de mujeres y los espacios de los jóvenes. Los documentos y declaraciones respecto a este 

tema no están llegando a los miembros de las congregaciones para ser leídos e incorporados dentro 

de sus prácticas cotidianas. Las iglesias en América Latina no son inclusivas y tienen graves 

problemas en facilitar espacios de trabajo para los jóvenes y mujeres.       

Nuestro desafío es contextualizar los documentos y dar seguimiento desde las bases.  Crear redes 

para intercambiar información y apoyo, como también fijar temas y al siguiente año hacer un balance 

de lo que se ha alcanzado. Los documentos y declaraciones realizadas por los obispos y la FLM no 

llegan a los miembros de las congregaciones. 
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c. Compasión, conversión y justicia. 

Se trabajo con base en el documento de impulso a partir de la experiencia de coordinación regional 

en VIH-SIDA. El problema del Sida se extiende por ignorancia y en los países no hay apoyo de los 

gobiernos para informar y apoyar los grupos e iglesias que trabajan en estos temas. La enfermedad se 

oculta, lo que favorece a los gobiernos para no asumir compromisos con la salud en los países. No 

hay estructuras para sustentar la acción, aunque algunos gobiernos si proveen medicinas. El papel de 

las iglesias es trabajar para superar los prejuicios y abrir espacios donde se puedan trabajar estos 

temas. El espacio más común y abierto esta en los grupos de mujeres. En Nicaragua, por exigencia de 

la iglesia católica fue abolido el programa de educación en temas sexuales y prevención a nivel de las 

instituciones educativas. El silencio es uno de los elementos que permite la expansión de la epidemia. 

Se propone que el material que se produce en las iglesias se pueda compartir. La confesionalidad 

luterana debe ser la base para crear espacios de gracia y liberación y promover el intercambio de 

experiencias de trabajo de los diferentes países. 

 

d.  Sustentabilidad para la misión integral. 

Este tema no se está tratando en Asia y África.  Se propone dar a conocer lo que se ha hecho desde 

América Latina para que otras iglesias se beneficien y se unan al proceso.  Hacer un trabajo en lo 

teológico para poder aterrizar dentro de nuestros contextos como iglesias.   

Como desafíos están el trabajar el tema de la sustentabilidad en cuanto a género. Empoderar en el 

ministerio la Diaconía. Unirse y abrir el diálogo ecuménico y pedir que la FLM promueva otras 

propuestas.  En algunas iglesias la planeación estratégica se hizo por profesionales y las iglesias no la 

están usando. Se propone un trabajo teológico que se lleve a la acción en torno de los temas de 

misión, eclesiología y sustentabilidad. Si queremos romper con modelos tradicionales tendríamos que 

proponer una nueva manera de lograr la sustentabilidad. 

 

e. Deuda externa ilegítima.  

La ONU identifica que el modelo económico actual ha fracasado. Cuando la equidad y la justicia no 

se dan entonces debemos elevar nuestra voz de protesta. La coyuntura de Latino América, es una 

coyuntura de dependencia que hace que los países sean más deudores. Como iglesia luterana 

debemos marcar posiciones claras frente a las políticas financieras. El modelo que se tiene que pensar 

es de austeridad. Debemos pensar en un comercio justo. No hablemos de solidaridad sino de 

fraternidad.  

Es un error pensar que el centro de la solución no está en el ser humano sino en la economía.  Como 

iglesia debemos marcar la línea clara de nuestra posición frente a la deuda y trabajar sobre el tema 

con mayor ahínco de manera que se articulen las sociedades, promoviendo alternativas que no lleven 

a la usura. 

 

Comentarios: 

Las reflexiones de los grupos, rescatan líneas que nos llevan a pensar que tenemos como iglesia para 

ofrecer, haciendo lecturas críticas de nuestras propias realidades.  Como también trasparece que 
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tenemos dificultad en la recepción de los procesos y la asimetría de agendas.  Y se resalta la 

dificultad en encarnar en nuestras iglesias las decisiones tomadas, para salir del discurso.   

Rvd. Cristóbal: el cambio climático presenta un desafío a las iglesias y al movimiento ecuménico 

mundial, donde decimos que la tierra debe ser habitada como casa de Dios, donde haya posibilidades 

para todos con vida digna.  

Rvd. Altmann: En Copenague hubo presencia de las iglesias donde la repercusión fue significativa. 

Pero recordemos que la conferencia fue un fracaso, donde no hubo compromisos acentuados por 

parte de los gobiernos. 

Rvd. Juan Pedro: Un gran desafío es tomar conciencia junto con otros actores de la sociedad civil de 

que este orden económico mundial ha fracasado. Debemos abrirnos frente a la gran crisis mundial 

que tenemos. Es necesario empoderar el ministerio de la diaconía política. Todo esto es un proceso 

que debe contribuir a lo nuevo y no ponerle parches al sistema. Es importante que nos den algunas 

pautas para seguir el trabajo en los grupos. 

Rvda. Gloria: De las seis iglesias del grupo, constatamos que no son inclusivas, no hay participación 

de las mujeres y de la juventud. Hay gran necesidad de que lo que se acuerda baje a las 

congregaciones para que la gente conozca las decisiones y se adopten en la realidad local. Propone 

que se seleccione un tema que se trabaje en serio y al siguiente año, hacer evaluaciones de lo 

alcanzado. 

Rvda. Adriana: Algo importante es el programa de sustentabilidad, y lo que se habló en la pre-

reunión de mujeres es que se destaque la necesidad de aportar el tema de la inclusión de género en 

relación a la sustentabilidad. 

Rvd. Martin J.: el trabajo de grupos tenía la tarea de mirar lo que han sido las agendas que nos 

ocuparon en estos seis o siete años. A dónde nos llevan estos temas, y mirar hacia adelante que pasos 

queremos seguir y sacar líneas de acción y de lo que han sido los aprendizajes. Se percibe un serio 

problema en la recepción de los procesos. Es bueno comunicarlos para pensar globalmente. Hay un 

problema de asimetrías de agendas, desde lo global hacia lo local. Debemos conversar como trabajar 

esos problemas. Hay lecturas críticas de nuestras propias realidades y eso es bueno, pero todavía falta 

mucho por encarnar en la vida de las iglesias, por ejemplo en el tema del género. Se debe superar el 

discurso para llegar a la práctica. También debe haber un proceso en cómo se relacionan las agendas 

con todos los temas que se van trabajando como el cambio climático, cuidado de la creación, hambre, 

ordenación de mujeres y otros.  

Rvd. Rolando: la iglesia luterana en Chile (ILCH), no tiene mujeres ordenadas. El acuerdo del 

Consejo Sinodal ya esta unánime para que se ordenen mujeres si llega a haber candidatas. Solicito 

que se reconozca esta decisión y se quite de nosotros esta impronta que muchos piensan. 

Débora Ludwig: Hay una organización de mujeres a nivel latinoamericano, pero como jóvenes no 

existe tal, es una necesidad y pedimos que se organice a los jóvenes en este nivel. La idea es que el 

trabajo de mucho tiempo se continúe mediante una red de jóvenes luteranos en Latino América.  

Rvda. Sonia Skupch: Contextualización y actualización de los programas. Urgencia de crear una 

comisión que de propuestas concretas de las funciones de los equipos y liderazgos laicos y materiales 

de fácil divulgación y accesibilidad. 

Graciela Gonzales: Adecuar metodologías y pedagogías que faciliten la información y divulgación de 

las decisiones.  
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Rvda. Guillermina: A nivel de desafíos es importante consolidar y fortalecer los trabajos que ya 

existen y propiciar el intercambio de las experiencias en los diferentes países. 

Cristina Mora: Tenemos materiales que enseñan que en la Biblia hay textos que informan que la 

diversidad sexual no es pecado y que podemos convivir con personas con opciones sexuales 

diferentes. Sacarnos los prejuicios. 

Rvd. Armando: Se piensa que el tema de la sustentabilidad se socialice en toda la Federación. Si se 

quieren romper modelos de visión de iglesias del norte hacia países del tercer mundo, tenemos que 

proponer una nueva manera de lograr la sustentabilidad.  

 

Miércoles 14 de abril de 2010 

Devocional Región Centro América. Mt 15:32. En este mundo hay privilegiados y hambrientos 

gobernados por un sistema que contribuye a  que haya hambre para muchos y comida para pocos, 

generando profundas desigualdades sociales. Como mayordomos de Dios somos llamados a construir 

un sistema diferente donde la gran alternativa sea Dios. 

MATRIMONIO, FAMILIA Y SEXUALIDAD HUMANA: 

El Rvd. Martin Junge, introduce el tema a discutir en la mañana, Familia, Matrimonio y Sexualidad 

Humana. La comunión luterana nombró una comisión que redactó un documento referente al tema 

que ofrece herramientas doctrinales, análisis bíblicos y énfasis metodológicos para que la FLM 

desarrolle su trabajo. Se prevé que este proceso finalice en el 2012. En esta pre-asamblea se trabajará 

sobre el proceso y no sobre el tema en sí, analizando cómo vemos la situación en sí, dando una 

valoración a partir de los contextos en que vivimos.  

Hay una lista de preguntas que se proponen para la discusión en los grupos.  

1. En su contexto, ¿existe un debate social, parlamentario, político (etc.) sobre temas vinculados a 

“familia, matrimonio y sexualidad humana”? 

2. En su iglesia, ¿se ha hecho un trabajo sobre el documento “familia, matrimonio y sexualidad 

humana”, encomendado por el Consejo de la FLM en 2007? 

3. Independiente de un posible trabajo sobre el documento en cuestión, ¿se debaten estos asuntos en 

su iglesia, y en sus relaciones ecuménicas nacionales? 

4. ¿Cómo afectan, o pueden afectar los debates en el seno de la FLM, la comprensión y el proceso de 

ser iglesias en comunión (FLM)? 

5. ¿Desea su grupo formular recomendaciones específicas? 

 

Grupos de Trabajo: 

 

A. Construyendo y expresando la comunión regional 
1. Rev. Melvin Jiménez  
2. Sra. Rahel Gysel 
3. Rev. José Martin Girón 
4. Rev. Sonia Skupch 
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5. Dr. Carlos Bock 
6. Rev. Victoria Cortéz 
7. Rev. Kenneth Kross 
8. Rev. Raquel Rodríguez 
9. Rev. Klaus Rieth 

 

B. Iglesias inclusivas 
1. Sra. Virginia Ivánez 
2. Sra. Debora Ludwig 
3. Sra. Graciela González 
4. Rev. Cristóbal Alejo 
5. Rev. Sigfried Sander 
6. Rev. Cibele Kuss 
7. Sr. Alfonso Corzo 
8. Rev. Gloria Rojas 
9. Rev. Hans Zeller 

 

C. Compasión, Conversión y Justicia 
1. Rev. Lisandro Orlov 
2. Rev. Walter Altmann 
3. Rev. Guillermina Chaparro 
4. Sra. Rosa Elisa Figueroa 
5. Rev. Eduardo Martínez 
6. Rev. Errol Inshanally 
7. Rev. Katia María Cortéz 
8. Rev. Roberto Trejo  

 

D. Sustentabilidad para la misión integral 
1. Rev. Alan Eldrid 
2. Sr. Ricardo dalla Barba 
3. Sra. Sheila Murgia Eggert 
4. Rev. Moisés Pérez  
5. Rev. Rolando Holtz 
6. Sra. Hellen Ríos 
7. Rev. Patricia Cuyatti 
8. Rev. Maija Kuoppala 
9. Sra. Mary Campbell 

 

E. Deuda Externa Ilegítima 
1. Rev. Angel Furlan 
2. Rev. Juan Pedro Schaad 
3. Rev. Federico Schäfer 
4. Rev. Armando Capcha 
5. Rev. Medardo Gómez 
6. Rev. Heitor Meurer 
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7. Sra. Cristina Mora  
8. Rev. Adriana Gastellú 

 

Plenaria: 

Grupo 1.  

Pregunta 1. Casi en general no existe en los congresos el debate de este tema. En algunos países se 

ha debatido a nivel social, eclesial, y en el caso de Chile el debate de la homosexualidad se está 

dando a nivel de gobierno pero no se ha llegado a un consenso. En Costa Rica el tema es polémico, 

hay controversia y en el caso de la iglesia católica hay oposición.  En Honduras se debatió el tema de 

la píldora del día después. 

Pregunta 4. Los medios de comunicación son un poder bien influyente para bien o para mal. 

Pregunta 5. Se debe tener en cuenta el contexto social de cada país y tomar en cuenta al otro. Definir 

cuidadosamente las estrategias. No se debe acelerar el proceso, sino esperar con madurez. Tener y 

recuperar un sentido hermenéutico de la interpretación en la Biblia. Discutir y clarificar el concepto 

de comunión en la diversidad, la pluralidad y la discrepancia para mantener la unidad. 

 

Grupo 2.  

Pregunta 1. El debate existe pero según cada país en distintas intensidades.  

Pregunta 2. El documento fue entregado a directorios y pastores. Algunas iglesias discutieron y otras 

casi no. Parece que existen miedos al tema, sensibilidades e incomodidades culturales. Al escuchar el 

tema se enfocan en la homosexualidad y no a otros temas relacionados con la familia y la sexualidad 

humana. 

Pregunta 3. Los temas se debaten en relaciones ecuménicas dependiendo de los países aunque no de 

manera sistemática. Curiosamente las posiciones católicas son parecidas a las de los pentecostales. 

No hay un discernimiento hermenéutico de la lectura de la Biblia desde Jesús. 

Pregunta 4. Mientras algunos dicen ¡seamos iglesias en comunión!, tratamos de respetar las 

diferentes posiciones, otros cuestionan la comunión por el hecho de que no piensan igual y subsisten 

voces de cuestionamientos. 

Pregunta 5. Reforzar lo que se está haciendo, ofreciendo un espacio en el cual las iglesias luteranas 

caminan buscando un espacio de consensos con el tiempo necesario. Se debe alzar la voz en asuntos 

que pueden evidenciar la violación de derechos humanos. Hay que enfatizar que la base y el centro 

de discusión y comunión es el solo Cristo y no asuntos secundarios que pueden separar. Es necesario 

poner al día a las comunidades para que sepan en qué mundo vivimos. 

 

Grupo 3. 

Pregunta 1. Algunas sociedades lo han debatido pero no se llegan a acuerdos e incluso algunas 

sociedades son discriminatorias. 

Pregunta 2. Una iglesia mandó el texto a las iglesias miembros pero no ha recibido respuestas de las 

mimas. 
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Pregunta 3. Si se ha debatido un poco aunque no se ha llegado a un punto específico porque en 

algunas iglesias no se llega a la aceptación de estos temas. 

Pregunta 4. Puede haber riesgo de que se rompa la unión en la iglesia.  

Pregunta 5. Es necesario tiempo para contextualizar el texto y hablar de este tema. Es necesario 

destacar la centralidad de la gracia de Dios para que el tema no dañe la comunión entre los creyentes. 

La pastoral debe ser integradora de los homosexuales a la integridad de la iglesia. No se deben dar 

tendencias a la imposición y mejor dar tiempo para que las iglesias maduren la discusión. Nuestra 

identidad luterana está centrada en el don de la gracia de Jesucristo y el asunto de la sexualidad no 

tiene el rango que tiene la gracia y por eso debemos mantener el diálogo sin perder el centro de la 

identidad. 

 

Grupo 4. 

Pregunta 1. Hay experiencias que van desde lo conservador hasta lo liberal.  La ILFE (Nicaragua) 

tiene un proceso muy importante a partir del trabajo con el VIH-SIDA que ha sido reconocido por el 

gobierno. Las iglesias urbanas tienen características más avanzadas en estos temas en contraposición 

a las iglesias rurales. 

Pregunta 4. La comunión es más fuerte que una decisión que tome la Federación. La comunión debe 

revitalizarse y promoverse como parte esencial. Nuestra doctrina tiene que ver más con la gracia y no 

con comportamientos.  

Pregunta 5. El ejemplo de la iglesia sueca y la ELCA nos lleva a recomendar que no se imponga 

presión en otras iglesias para posicionarse. Cada iglesia tiene sus tiempos. La Federación debe hacer 

un acompañamiento a las iglesias para garantizar que se socialicen más los materiales. Hacer folletos 

simples para que la gente pueda acceder más fácil a los diferentes temas. 

 

Grupo 5. 

Pregunta 1. En algunos países ha habido intentos de reglamentar pero hay retroceso por causa de la 

presión de la iglesia católica 

Pregunta 2. Algunas iglesias lo han hecho y otras no reciben respuestas de las congregaciones. 

Pregunta 3. Los asuntos se han debatido pero no como un tema principal sino de forma aislada en 

algunas iglesias. 

Pregunta 4. No podemos poner en un mismo paquete el tema de la familia, matrimonio y sexualidad 

humana porque son temas diferentes, hay que ver como se manejan estos temas pastoralmente. 

Pensar en estos temas no como cuestiones de división dentro de las iglesias. La comunión debe 

permanecer y no romper la comunidad que nos une como iglesias. 

Pregunta 5. Nuestra confesionalidad nos recuerda que somos iglesia y sacramento y ese es el centro 

de toda la vivencia cristiana. La comunión está por encima de otros temas. La familia es importante 

pero lo calificamos dentro de lo que Lutero llama adiáfora, o sea, no son esenciales para nuestra 

salvación. ¿Hasta dónde llegamos a la inclusividad cuando hay grupos que se auto excluyen? 
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Preguntas:  

Rvda. Gloria: Pide explicación acerca de no incluir en un solo paquete el tema de matrimonio, 

sexualidad y familia. 

Rvd. Federico: Lo ideal es que se trabajen los temas por etapas para ser más pedagógicos.  

Rvd. Ángel: Hay temas que se pueden trabajar pero no ligados forzosamente con el concepto 

tradicional de familia, matrimonio y sexualidad que han venido cambiando históricamente. El 

documento nos permite que a partir de nuestras doctrinas trabajemos y abordemos los temas y no que 

haya posicionamientos o declaraciones independientes de las iglesias. 

Rvd. Melvin: Todo este espíritu de discusión y reflexión está ayudando a entendernos en la 

experiencia hacia Stuttgart y espera un documento que indique como convivimos como iglesia en 

contextos donde se violan los derechos en el continente. 

Rvd. Martín Girón: Se debe tomar en cuenta el tema de cambio climático. 

 

Avances de la Comisión de Redacción.  

La Obispa Gloria Rojas presenta la propuesta  de Agenda para tratar en la Asamblea: 

Tema y su Contexto 

Desafíos Metodológicos: 

 Recepción, distribución de Documento y discusiones globales regionales. 

 Inclusión 

 Procesos y políticas 

Temas del Contexto de América Latina y El Caribe 

 Deuda Externa Ilegitima 

 No violencia 

 Sustentabilidad 

 Cambio Climático 

 Sexualidad 

 Género 

 Jóvenes 

 Recomendaciones y Conclusiones 

 

Se pregunta a la pre-asamblea si se siente identificada con la propuesta. Se pide que se organice en 

orden alfabético los temas a tratar, para no dar la impresión de orden de importancia. 

 

Avances en la Comisión de Nominaciones. 
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El Rvd. Altmann aclara que el Comité decidió convocar a una reunión con obispos, obispas y 

presidentes, para sacar una propuesta de conformación del Consejo. La tradición ha sido buscar el 

máximo consenso posible, pero La FLM dejó la composición del Consejo con 48 miembros y hoy 

caben 4 cupos para América Latina, lo que impide la representación de todas las regiones. La 

distribución implica tener en cuenta jóvenes, mujeres, hombres, ordenados y no ordenados. En 

reunión vimos que no es factible una buena decisión debido a los criterios para ser elegidos. Por fin 

se llegó a la siguiente propuesta: hombre ordenado el Ob.  Melvin Jiménez. Para la mujer ordenada 

están las siguientes postulaciones: Ob. Dra. Gloria Rojas de IELCH (Chile), Rvda. Sonia Skupch del 

Rio de la Plata y Rvd. Rocío Morales IELCO (Colombia). De hombres no ordenados se postula a 

Carlos Bock.  El cuarto cupo es para una mujer joven no ordenada de la iglesia de Surinam. Los 

jóvenes aceptan la propuesta de la joven caribeña, pero hace una contrapropuesta donde exige que 

haya una asesoría en el Consejo hecha por una joven que sería Hellen Ríos. La joven caribeña no está 

aquí y debemos prepararla para que pueda representar a los jóvenes Latinoamericanos. 

El Rvd. Martin Junge aclara que el Consejo se compone de 48 miembros y adicional a la nueva 

Constitución, que entra a funcionar un año posterior, contempla 21 asesores, 3 para cada una de las 7 

Regiones. Los miembros del Consejo tienen derecho a voz y voto y los asesores solo a voz. Estos son 

asignados a las distintas comisiones: Misión y Desarrollo, Servicio Mundial, Asuntos Ecuménicos, 

Derechos Humanos, Finanzas y Administración y Comunicaciones.  El Asesor que se nombre debe 

tener algún aporte específico para alguna de estas comisiones.   

Alfonso Corzo pregunta cuál sería el procedimiento para la selección de la mujer de El Caribe ya que 

no es delegada y no va a participar de la Asamblea.  El Rvd. Martin Junge responde que la reunión 

del Consejo posterior a la Asamblea es para programar el calendario y que la primera reunión 

completa y fundamental del Consejo va a ser en mayo de 2011.  Walter Altman pregunta si existe la 

posibilidad de que la joven de Surinam pueda participar de la Asamblea para informarse de los 

procesos de la FLM  a lo que Martin Junge responde que es un argumento válido y tocaría ver como 

se financiaría.  Si hay un voto a favor por la pre-asamblea, veríamos la forma de organizarlo. 

 

Lista de Nominaciones para los cupos de América Latina y El Caribe en el Consejo de la FLM: 

El Pastor Silvio Schneider hace llamada a lista constatando 25 asistentes.  Son necesarios 13 votos 

para las respectivas elecciones. 

1. Rev. Melvin Jiménez (Iglesia Luterana de Costa Rica) 

Categoría: Ordenado, varón.  Centroamericano mayor de 30 

Es electo por 23 votos a favor. 

2. Dr. Carlos Bock (ICLB) 

Categoría: Laico, varón.  Conos Sur / Brasil.  Mayor de 30. 

Es electo por 25 votos a favor.  

3. Joven a ser identificada por la Iglesia  Evangélica Luterana de Surinam. 

Categoría: Laica, mujer, Caribeña, joven. 

El nombre debe ser indicado antes de la Asamblea. 

Es aprobado por 22 votos a favor y 3 votos en contra. 
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4. Rvda. Rocío Morales (IELCO) 

Rvda. Dra. Gloria Rojas (IELCH) 

Rvda. Sonia Skupch (Iglesia Evangélica del Rio de la Plata) 

Categoría: ordenada, mujer.  a) Andina b-c) Cono Sur / Brazil.  Mayor de 30 

Es electa La Obispa Gloria Rojas con 18 votos.  Las Rvdas.  Sonia Skuph y Rocío Morales 

con 3 votos cada una y 1 abstención. 

 

El Rvd. Altmann informa que para la Secretaría General para América Latina ha sido abierta la 

convocatoria que se cerrará el 1 de mayo del presente año. Las iglesias deben candidatar a las 

personas, luego la comisión que examina los currículos  llama a los candidatos y candidatas, hace las 

entrevistas y luego se selecciona la persona que será contratada. 

 

IGLESIA EVANGELICA LUTERANA DE COLOMBIA: Ser iglesia en América Latina y El 

Caribe. 

El Obispo Eduardo Martínez presentó el Plan Misional (PM) de la IELCO, retomando un poco de la 

historia de la iglesia en Colombia, la cual fue establecida hace 74 años con la labor de misioneros 

canadienses y estadunidenses en un momento de intolerancia política y religiosa. De manera 

consciente ellos se concentraron en la evangelización evitando cualquier manifestación sobre la 

situación política y social del país. Llegaron primeramente a la zona de Boyacá y se extendieron 

hacia los Llanos Orientales y después se establecen en Bogotá por un proceso de inmigración como 

resultado de la persecución religiosa y política. 

El tiempo ha pasado y en algunos aspectos la situación ha cambiado, como ejemplo tenemos La 

Constitución Política de Colombia que a partir de 1991 habla de libertad de culto. Sin embargo, la 

misión de la iglesia hoy continúa desarrollándose en una realidad de conflicto armado.   

En este contexto la iglesia hizo un proceso de reflexión en el 2009, en el cual se convocaron a los 

feligreses, para pensar cuál es la misión de la iglesia en el contexto luterano y cuál es la respuesta que 

podemos dar a la situación de nuestro país. Como resultado de esto se elaboró el Plan Misional de la 

Iglesia que es el plan de vida de la iglesia. Este Plan se elabora a partir de la Misión y Visión de la 

Iglesia, desarrollado en 5 estrategias: 

1. Una Iglesia Comprometida con el testimonio de fe. 

2. Una Iglesia Evangelizadora y Discipuladora. 

3. Una Iglesia del Testimonio, la Comunión y el Servicio. 

4. Una Iglesia defensora y promotora de la justicia y de la paz. 

5. Una Iglesia preservadora de la creación. 

El PM es nuestro horizonte fortalecido por las 5 estrategias y desarrollado de manera Regional (4 

regiones). Todo este proceso va acompañando por monitoreo, seguimiento y evaluación. 

Igualmente todo este proceso llevó a revisar la Estructura de la Iglesia, la cual tenía ciertas 

limitaciones, quedando conformada por Instancias locales, regionales y nacionales. 
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Comentarios y preguntas. 

 

Rvda. Gloria: pregunta dónde está la sustentabilidad de la iglesias y como se está proponiendo. 

Rvd. Eduardo: la sustentabilidad es un eje transversal. Cada plan que hagamos debe considerar la 

sustentabilidad y por eso no es una estrategia. Cada sector de la iglesia tiene que considerar la 

perspectiva de la sostenibilidad y la sustentabilidad. 

 

Rvd. Martin J.: ¿quiénes participaron y cuanto tiempo duró? 

Rvd. Eduardo: el proceso comenzó en septiembre de 2008 con un taller dirigido por personal de la 

FLM y continuó siendo orientado con el apoyo de un consultor quien hizo un diseño que abriera la 

participación de representantes de las congregaciones a nivel nacional, regional y congregacional.  

Esto incluyó también representantes de todos los ministerios y congregaciones. Hubo diferentes 

momentos y niveles de ida y de venida. Sumando una participación de más de 400 personas de toda 

la iglesia. 

Rvda. Sonia: ¿Qué membrecía total tiene la iglesia, y como es la faja etárea en las iglesias? 

Rvd. Eduardo: la IELCO tiene alrededor de 1800 personas como miembros confirmados. Algunas 

comunidades tienen la población mayoritariamente adulta, y en algunas comunidades al menos el 

50% de la gente es joven. Ha habido una preocupación muy grande en cuanto al crecimiento de la 

iglesia. Como IELCO analizamos que siendo una iglesia pequeña desde lo numérico, somos una 

iglesia grande y fuerte en el impacto que hace a nivel de Diaconía. 

 

Rvd. Kenneth, ¿Hay un plan hasta el año 2020, ahí que habrá? 

Rvd. Eduardo: La evaluación es sistémica y continua. Hay planes de evaluación durante la 

implementación del plan, pero hay planes operativos a un año y a cinco años. Hay varios momentos 

de evaluación de fondo.  

Se proyecta un video que presenta el quehacer de la IELCO dentro del contexto latinoamericano y 

caribeño. 

El Rvd. Eduardo, como representante de la IELCO pide un gesto de solidaridad de la pre-asamblea, 

para que haga un llamado al estado, a la sociedad civil y a los grupos armados para que den respaldo 

a los acuerdos humanitarios que posibiliten la liberación de los secuestrados y secuestradas en el país. 

El Rvd. Altmann apoya la solicitud y pide que se concrete un comité y la modalidad de documento 

con que se hará el apoyo. Se recuerda que el Comité Ejecutivo del CMI con relación a la situación de 

Colombia elaboró una declaración la cual podríamos retomar.   

El Rvd. Martin Junge sugiere que este pedido vaya al Comité de Dirección para que encamine un 

texto de redacción elaborado por los mismos colombianos y presentarlo a la pre-asamblea para ser 

aprobado y firmado. 

Rvd. Kenneth: hay posibilidades de ayuda constitucional para que las iglesias puedan recibir apoyo y 

por otro lado que las iglesias del Caribe salgan del aislamiento. ¿Cómo podemos como iglesias tener 

ayuda de la iglesia de Colombia en ese proceso? 
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Rvd. Eduardo: miremos la manera de apoyarnos en nuestra región. Debemos compartir maneras y 

aprendizajes que hemos tenido en la región.  

Rvd. Melvin: propone que el Obispo Eduardo y el Rvd. Silvio adelanten un comunicado y traerlo 

para presentarlo a la reunión y ser aprobado. 

Rosa Elisa: felicita a los pastores de Colombia y quiere saber cuál es la seguridad de los pastores para 

trabajar con tranquilidad.  

Rvd. Eduardo: algo que nos fortalece es contar con la presencia de Dios y ser parte de una comunión 

grande como la de la FLM. Cuando estamos en regiones de nuestro país, la gente es consciente de 

nuestro trabajo social y eso nos ayuda a estar protegidos en las diferentes zonas.  

Rvd. José Girón: agradece la presentación de la historia, su organización y trabajo social de la 

IELCO y ofrece el gesto solidario de su iglesia. 

Rvd. Martin Junge: agradece por la presentación iluminadora y esperanzadora de la IELCO y le pide 

a los que representan la iglesia pasar al frente para agradecer a Dios por su trabajo y ejemplo. 

La Sra. Martha Wilches, presenta el trabajo de mujeres en Bogotá – Colombia, que tienen esperanzas 

de vida y trabajan en unión y solidaridad.  Ellas quisieron contribuir a la pre-asamblea con dos 

pendones elaborados artesanalmente y agradece especialmente el apoyo de Janine, que ha ayudado a 

que los talentos se hagan visibles y de esta forma eleve la autoestima de las mujeres. Los grupos que 

trabajan en artesanías y manualidades de Colombia traerán su trabajo para compartir y de esta manera 

los y las delegadas puedan comprar sus respectivos recuerdos para llevar de regreso a sus países. 

 

¡No a la Violencia!: Luteranos y Menonitas Ayer y Hoy. 

El Rev. Walter Altmann, en representación del Consejo Mundial de Iglesias, comparte información 

en el área de la superación de la violencia. Programa que se desarrolla desde el año 2001. Uno de los 

programas es el llamado Cartas Vivas que son delegaciones internacionales ecuménicas para visitar 

países en situaciones especiales de conflicto. Una de estas delegaciones vino a Colombia en 2008. En 

la Asamblea del 2006 se decidió que, para la conclusión de la década se hiciera una conferencia 

donde las iglesias se reunieran comprometiéndose con la lucha por la paz. La convocatoria para la 

Conferencia Ecuménica por la Paz, se dará del 17 a 25 de mayo de 2011 en Jamaica, con el tema: 

“Gloria a Dios, Paz en la Tierra”.  Habrá una participación de mil delegados/as de todo el mundo. A 

la vez hay un grupo de redacción que está elaborando un documento para ser firmado en este 

encuentro. Los ejes que se estarán trabajando son: Paz en la comunidad, paz en la tierra, paz en el 

mercado y paz en los pueblos. El 22 de Mayo se hará la solicitud que las iglesias del mundo entero, 

en este domingo, celebren en conjunto y en sus congregaciones con una liturgia previamente 

preparada. 

El Rvd. Martin, dejo en la memoria la oración por la paz, y eso refleja el hecho de que la paz sigue 

siendo objeto de nuestras oraciones, objeto de una petición del pueblo cristiano para estar al servicio 

de la misma. Por otro lado, que gracias a la obra del Espíritu Santo no podemos escapar a ese anhelo 

de paz. Como iglesias miembros de la FLM hemos asumido esta ambigüedad del ser humano, y de la 

iglesia, de tener que pedir por cosas que damos por ciertas, como pedir por la paz que ya hemos 

recibido en Cristo. En 1980 la FLM invitó a las iglesias para unirnos en la celebración de la confesión 

de Augsburgo. Las iglesias menonitas dijeron que era difícil unirse a esta celebración porque esa 

confesión retrata elementos de condena a los menonitas. Ese mismo año se respondió a los menonitas 
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una carta donde se expresa dolor y vergüenza por los dolores causados. No se puede seguir 

avanzando en nuestros diálogos mientras no aclaremos y revisemos nuestra historia. La memoria 

tiene unas cargas de caracterización y caricaturización de las posiciones anabaptistas.  

Sucesos como la persecución e incluso la ejecución de anabaptistas, nos lleva a concluir que 

necesitamos asumir públicamente esta historia, responder a través del arrepentimiento y pedir perdón 

a Dios y a los hermanos menonitas.  

A partir de esto, se formó en el 2002 una Comisión Internacional de Estudio Luterana – Menonita, 

quien reconoció que no se hizo justicia a lo que los Menonitas expresan.  Se llegó a la conclusión de 

que como pueblo luterano necesitamos asumir públicamente esta historia y no intentar corregirla sino 

asumir el error.  La carga de las memorias se expresa en responder a través del arrepentimiento y el 

pedir perdón a Dios y a los hermanos Menonitas por la persecución en sus diversas formas. 

La Declaración en primer lugar reconoce los hechos.  Pide perdón por el carácter, el desconocimiento 

y la intolerancia y ora por la sanación de la memoria y la reconciliación entre las iglesias.  Además 

presenta el desafío de profundizar en los diálogos teológicos y continuar trabajando en las diferencias 

teológicas. 

Junto con la necesidad de releer la historia es esencial que nos encontremos cara a cara.  No hablar 

sobre la iglesia Menonita sino hablar con la iglesia Menonita. 

Ricardo Esquivia, director de la Fundación Sembrando Paz, de la Iglesia Menonita, agradece por la 

invitación a participar de este momento y queda impresionado con la declaración del P. Martin Junge. 

Esto le hizo pensar que todo ser humano está unido a Dios por una cuerda y que con el pecado la 

cuerda se rompe. Pero en el arrepentimiento Dios amarra  la cuerda y en la medida que uno se 

arrepiente se acerca más a Dios. El perdón es algo divino que ejercemos los seres humanos. En AL 

hay presencia menonita en todos los países. La iglesia menonita se autodefine como una iglesia 

histórica de paz. En Colombia existe una organización llamada Consejo Evangélico de Colombia que 

vincula a la mayoría de organizaciones eclesiales evangélicas. Una de las comisiones es la de 

restauración vida y paz de CEDECOL. Esto nos ha permitido acercarnos a otras iglesias y al trabajo 

común con católicos. Se está trabajando un documento entre la iglesia católica y los anabaptistas. 

Jenny Neme, directora de Justapaz, de la Iglesia Menonita, hace una presentación del Centro 

Cristiano para Justicia, Paz y Acción no violenta.  La Iglesia siempre habla de paz y reconciliación, 

que deben darse en hechos concretos y lo que ha ocurrido en esta pre-asamblea es prueba de esto. La 

experiencia de Justapaz nació en el 1990 con la idea de promover los temas de paz, justicia y no 

violencia. Los marcos teológicos y conceptuales son los que enmarcan la reflexión. Los Menonitas 

han planteado una misión para realizar el trabajo práctico construyendo procesos con las iglesias y 

otros espacios de la sociedad civil. El objetivo General es el fortalecimiento de la capacidad de la 

iglesia para responder a los retos de situación del país. Las líneas de acción se dan en la formación y 

capacitación, comunicación, articulación de redes, incidencia y servicios en el área del análisis. 

Tienen 4 programas: Iglesias Santuarios de Paz, Análisis y Transformación de Conflictos, Formación 

en No Violencia y Objeción de Consciencia. En estos programas han trabajado en conjunto con la 

IELCO y han acompañando a los colegios luteranos donde los jóvenes se enfrentan al servicio militar 

obligatorio. El programa Documentación y Divulgación para la Incidencia, está enfocado en 

documentar la violación de Derechos Humanos sufridos en las iglesias.  Jairo Suárez, presenta un 

documento que se está produciendo desde las propias iglesias que han sufrido con el conflicto 

armado. 
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Ricardo Pinzón, director de Mencoldes. Inicia diciendo que “la intolerancia religiosa impide la fuerza 

transformadora de Jesús y que en el mundo de la globalización hay que globalizar las experiencias de 

tolerancia y reconciliación”. La Fundación Menonita para el Desarrollo de Colombia - Mencoldes es 

una fundación de 32 años de trabajo que a bien tuvo dar respuesta a las problemáticas encontradas en 

el país. Ha priorizado un enfoque de desarrollo de llevar a la práctica los valores del Reino de Dios 

donde ni víctima ni victimario tiene color, raza o condición social. Frente a esto no debemos hacer 

proselitismo religioso.  No se puede hacer proselitismo religioso en la acción humanitaria. Además, 

hace un esfuerzo por resaltar las fortalezas de las comunidades y capacitar liderazgo que ayude a 

construir esperanza.  Desde la expresión anabautista, creen que hay muchas formas de glorificar a 

Dios y resaltan que la acción social se enfoca en actos reales de construir esperanza. 

La Pastora Isdalia presenta a grandes rasgos como es la Iglesia Menonita en Colombia. La Iglesia 

Menonita es sencilla y pequeña y para ser visible tiene la estrategia de hacer alianzas. Considera que 

son un pequeño aporte al cuerpo de Cristo en Colombia. Están organizados por Regiones que tienen 

equipos coordinadores que se acompañan y dan cobertura sumando esfuerzos para impactar lugares 

donde Dios los pone. Las iglesias locales tienen autonomía para seleccionar sus líderes, son auto 

sostenibles y enfocan su trabajo en campos de misión y proyectos sociales. Tienen una red de 

instituciones a nivel nacional y regional como: El Seminario Bíblico de Colombia, Justapaz, 

Mencoldes, Hogar La Paz para adultos mayores, Colegio Americano Menno (la Mesa), CLARA 

Centro Latino Americano de Recursos Anabaptistas, Librería “La Luz” y Finca “Creer”. 

Tomás Consuegra, presidente de la iglesia menonita de Colombia. Presenta un saludo a la asamblea. 

 

Comentarios y preguntas. 

Rvd. Medardo Gómez, saluda con alegría el encuentro con los hermanos menonitas, en AL ya está el 

espíritu del perdón y el arrepentimiento. Como personas vivimos en armonía y compartimos, como 

instituciones nos arrodillamos y pedimos perdón. La actitud de pedir perdón es una actitud humilde e 

importante, pero más importante es el que está dispuesto a perdonar. La Iglesia Menonita es conocida  

por ser agente de paz y justicia y preocuparse por los derechos humanos y esto es lo que los 

identifica. Y está seguro de que Dios se regocija en este encuentro de perdón. 

Rvda.Gloria Rojas, está feliz de cómo otra iglesia histórica reconoce a las mujeres y las ordena. 

Podemos seguir trabajando juntas y juntos en dar testimonio del amor de Dios.  

Devora, agradece las experiencias de una cultura de paz. Voy a escribir mi proyecto con la ayuda de 

ustedes para los jóvenes del CLAI en Brasil. 

Rvd. Kenneth, felicita esta declaración porque abre el camino para otras declaraciones y otros 

testimonios de paz. 

Rvda. Victoria Cortés, da gracias a Dios por este momento. Esta unidad es testimonio del creer.  

Rvda. Sonia Skupch, tiene bellas experiencias de haber compartido con otros hermanos menonitas. 

Pregunta si hay espacios de discusión con el estado donde ustedes pueden aportar su concepto de paz.  

Ricardo Esquivia, en Colombia hay un puente llamado consejo nacional de paz, en los 1150 

municipios del país y a nivel nacional. La idea es que haya una política de paz permanente que vaya 

más allá del periodo presidencial del gobierno. El problema es que el presidente actual no promueve 

este estamento que por ley se ha establecido.  
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Rvd. Federico, pondera la apertura ecuménica de acción por la paz. Le impacta la apertura de la 

iglesia a la realidad. En el Rio de la Plata, la iglesia menonita se ha salido de las federaciones de 

iglesias evangélicas, y en Paraguay no se ve la misma apertura a la realidad. ¿Cómo es la relación de 

ustedes con sus iglesias homologas en el continente americano?  

Jenny, en las mismas iglesias anabaptistas tenemos una diversidad teológica. Algunas se interesan 

por volver a las raíces anabaptistas y otras buscan profundizar y trabajar en los contextos actuales 

respondiendo a las necesidades locales. En Paraguay se celebró el congreso mundial menonita, allí 

hubo el encuentro con diferentes realidades anabaptistas. En Colombia hay tres denominaciones 

anabaptistas. En el caso de la Menonita, ha tenido presente el trabajar por la paz, diferente a las otras, 

pero igual han entrado en conversaciones. 

Ricardo Esquivia, para entender la diversidad entre menonitas, hay que entender la forma como 

llegaron los menonitas al continente y eso incluye algunas diferencias étnicas, teológicas, etc. 

Islenia, hay cosas conjuntas como el curriculum para niños anabaptistas que fue construido por todas 

las líneas en el continente. 

Rvd. Walter Altmann, agradece la manera como los hermanos respondieron a las preguntas que 

hicimos. Podemos volver al punto inicial del reconocimiento de nuestra responsabilidad en cuánto 

familia luterana en legitimaciones de persecuciones que a través de la historia los menonitas han 

sufrido. 

Rvd. Melvin: Que bueno que podemos contar con una iglesia dispuesta al diálogo y reconciliación en 

Colombia. Queríamos antes de llegar a la Asamblea, encontrarnos cara a cara con la iglesia 

Menonita, para de esta forma llevar propuestas de un diálogo concreto. 

El Obispo Eduardo Martínez reconoce que este momento le obliga a leer la historia de su iglesia de 

forma crítica y a revisar de qué manera leemos y enseñamos nuestra historia, y el compromiso por 

facilitar el trabajo en conjunto ya que estamos identificados con la realidad colombiana.  

Se finaliza este momento con un Acto Simbólico de Reconciliación organizado por las mujeres.  Al 

encender la vela se espera que su luz ilumine el camino de la reconciliación.  A partir del diálogo de 

reconocimiento y reconciliación que se ha dado, el texto de 1 Corintios  se hace más vivo que nunca 

y hace un llamado a vivir en paz aliviando el sufrimiento de otros. Como cuerpo de Cristo es 

imperativo trabajar por la reconciliación, quedando el desafío de prepararnos para ser capaces de 

pedir perdón y ser capaces de perdonar. Es importante rescatar la memoria y negarnos al olvido que 

han producido siglos de separación y violencia. Debemos rescatar los puntos comunes que tenemos 

como iglesia y reconocer que al sanar nuestra historia puede tener como consecuencia sanar nuestros 

países. Que este proceso continúe siendo bendecido por Dios y que su Espíritu Santo nos siga 

iluminando para seguir trabajando juntos como iglesias por la paz. 

 

DIACONIA EN EL CONTEXTO COLOMBIANO.  Oficina de Desarrollo IELCO / Servicio 

Mundial FLM 

La Obispa Victoria resalta que la Palabra y Obra, se refleja en la Diaconía. 

EL obispo Eduardo dice: Donde hay un humano que sufra, alguien de la iglesia tiene que tener 

presencia. 

La sesión comienza con la presentación del video producido por la alianza ACT foro Colombia.  
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Martha Wilches, directora del Departamento de Misión y Desarrollo de la IELCO, presenta cómo la 

IELCO está respondiendo a la realidad del país en medio del conflicto armado. Las iglesias deben 

actuar porque una vez que se van las ONGs y las organizaciones donantes, son las que permanecen. 

El DMD de la IELCO, recibió una visita de evaluación que recomendó la necesidad de unir los 

esfuerzos de trabajo de las oficinas en un ministerio de diaconía: Asivida, Justicia y Vida, Desarrollo 

Comunitario y Comunicaciones.  

El ministerio de diaconía responde a los objetivos del plan misional de IELCO. Son proyectos 

articulados con el plan misional y con las situaciones finales deseadas propuestas para las estrategias 

institucionales. Las ventajas de este tipo de trabajo es que fortalecen la inserción de la IELCO en 

procesos sociales. Participamos del Foro ACT, la red ecuménica, la Comisión de Restauración, Vida 

y Paz.  

El trabajo diacónico responde a objetivos estratégicos que están ligados al Plan Misional:    1. Iglesia 

de testimonio de comunión y servicio.  2. Iglesia defensora y promotora de la justica. 3. Iglesia 

preservadora de la creación. Este trabajo se desarrolla en sectores como: acompañamiento a víctimas 

de violencia, apoyo y capacitación al adulto mayor, trabajo en sectores vulnerables, seguridad 

alimentaria, preservación de la Creación, atención de Emergencias, atención a niños en alto riesgo de 

su integridad personal, economía solidaria conformada por mujeres en barrios desfavorecidos, 

atención a población en situación de discapacidad, programas de becas, atención a los excluidos. 

Marta Wilches finaliza su exposición con las palabras de  Martin Luther King : “Hoy tenemos que 

creer que se abrirá un camino donde todavía no hay ninguno”. “Lo que preocupa no es la crueldad de 

los malos sino el silencio y la indiferencia de los buenos”. Rvd. Victoria: A partir de esta exposición 

vemos como la concepción de Misión Integral la estamos viviendo más en Latino América. Palabra y 

Obra conforman el evangelio de Jesucristo puesto en marcha. 

Servicio Mundial – FLM.  El Rvd. Silvio Schneider presenta el trabajo de Servicio Mundial en la 

“Promoción de los Derechos Humanos, Desarrollo Sustentable y Acciones humanitarias en 

Colombia”. Inició en 2005 con un trabajo de reconocimiento. Servicio Mundial no es una ONG ni los 

que le apoyan. No es rueda suelta como fue interpretado en tiempos pasados. Estamos donde la 

iglesia no ha logrado llegar. El objetivo superior es alcanzar la población vulnerable por el conflicto 

armado y los desastres de origen natural.  Tenemos presencia en Arauca, Bogotá y Chocó. Por ser 

una organización internacional se ha podido llegar a estos sectores con el apoyo de la iglesia de 

Suecia y contar con la financiación de la Unión Europea. 

Servicio Mundial Tiene 3 áreas de trabajo: Derechos Humanos. Medios de Vida en comunidades 

campesinas e indígenas en zonas de riesgo y Acciones Comunitarias que trabajan en modalidades de 

operación que contribuyen al empoderamiento. Los enfoques son: integrado, diferencial (género y 

etnia), derechos, construcción de paz y ecumenismo.  Y sus grupos de alcance: campesinos, mujeres, 

jóvenes, víctimas del conflicto, iglesias, líderes sociales, etc. 

Rvd. Victoria, resalta que el Rvd. Silvio Schneider comprende claramente su papel en Servicio 

Mundial, debido a su experiencia anterior con la FLM.   

Rudelmar, recuerda que desde el 2001 Servicio Mundial ha estado presente en Colombia apoyando y 

así como SM debe conocer la iglesia, la Iglesia debe conocer los alcances de SM.  SM es reconocido 

internacionalmente como “los Luteranos”.   

Se firma el convenio de entendimiento entre la FLM-Servicio Mundial y la IELCO por Rudelmar 

Bueno de Faria como representante y el Obispo de Colombia Rvd. Eduardo Martínez. La firma de 



 28 

este convenio, es un símbolo que muestra a donde hemos llegado con el trabajo de la iglesia 

promoviendo y defendiendo los derechos del pueblo colombiano. 

 

Jueves 15 de Abril 

Devocional: Mc 7:24-30 Este texto nos invita a dirigir nuestra mirada a la marginalidad que busca 

ser escuchada y atendida. También nos hace pensar ¿qué significan las migajas en nuestro contexto? 

Los pueblos Latino Americanos estamos cansados de las migajas y queremos participar del pan 

servido en la mesa, pero si desde ahora no comenzamos a vivir, dialogar y valorizar al otro 

continuaremos comiendo migajas. La petición “danos hoy” nos desafía a asumir el compromiso hoy 

y no mañana y a construir una iglesia inclusiva a favor de aquellos y aquellas que por siglos han 

sobrevivido de las migajas. 

 

UBICÁNDONOS EN LA ASAMBLEA: Dinámica, procedimientos y funcionamiento. 

Rvd. Martin Junge: Hemos hecho un recorrido desde nuestras experiencias y procesos en esta pre-

asamblea y uno de los objetivos es estar claros como Región de aquellos temas que quisiéramos ver 

discutidos en la Asamblea. Otro objetivo es equipar y empoderar a las personas para participar en ella 

con propiedad y conocimiento. 7 de los delegados presentes en esta pre-asamblea, han estado en una 

Asamblea de la FLM y esto deja claro un primer desafío y es que estos apoyen a los que van por 

primera vez para que puedan sentirse cómodos y acompañados en el proceso.   

Acerca de la Asamblea: Los documentos deben ser leídos con anterioridad, intensidad y 

responsabilidad porque ayudará al buen funcionamiento de la Asamblea. De acuerdo a la 

Constitución, se realizan las Asambleas cada 6 a 7 años y la cifra de gastos asusta ya que se podrían 

usar estos recursos en la misión de la iglesia, pero es una inversión que se hace para fortalecer los 

procesos de la comunión y misión de cada uno de los miembros de la FLM en sus propios contextos. 

Esto nos compromete a hacer buen uso de este espacio.  

La Asamblea tiene autoridad para todo lo relativo a la Constitución. Orienta de forma general la labor 

de la FLM pero no aprueba un plan quinquenal, ni programas, sino que aprueba las grandes líneas de 

orientación general de por dónde se debe caminar y que planes se desarrollarán además de elegir al 

Presidente. La Asamblea, siendo un espacio parlamentario, es, a la vez, un espacio eclesial que busca 

dar testimonio de la fe y la comunión.  Es un espacio para que las iglesias se puedan consultar 

mutuamente. 

Como efectúa sus tareas: funciona en tres modalidades: Sesiones plenarias, Aldeas o grupos 

temáticos y Comités.   

 

 

 

Un vistazo al Programa:     

 Hay visitas previas a la Asamblea que comienza el martes 20 de julio. El regreso será a partir 

del martes 27 de julio. El Consejo se reúne el 28 y 29 de julio para comenzar a andar su 

proceso.  
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 Cada día tiene un tema y se espera que esté enmarcado por él.   

 La vida de culto y oración es parte esencial de la Asamblea. En los cultos se incluye el estudio 

bíblico que tiene un espacio importante. Los Estudios Bíblicos están elaborados en un 

cuaderno motivador preparado desde la Secretaria General de la FLM. El estudio bíblico del 

día lunes 26 es responsabilidad de esta pre-asamblea.  Haremos una comisión conformada por 

Cibele (Cono Sur), Katia (Centro América) y Kenneth (Caribe) para organizar ideas de 

trabajo en esta devocional.   

 El miércoles 21 en la noche son los encuentros regionales donde se puede aprovechar para 

organizarse.   

Las aldeas y grupos temáticos. Al inscribirse para la Asamblea, había opciones de temas para 

escoger. Estos grupos de interés se reúnen diariamente. Este es el espacio donde la Asamblea se 

convierte en algo pequeño para construir relaciones y ponerle rostro.   Es el espacio para exponer 

puntos de vista, traer inquietudes, propuestas y resolver problemas. Las Aldeas están conformadas 

por presidente, vicepresidente y relator quien recoge y evacua los informes al Comité de Redacción. 

Además analiza el estudio bíblico desde el enfoque temático.   

Los Comités y sus tareas: El de Dirección, Política y Referencia que considera recomendaciones 

dirigidas al plenario. Otros comités como: Redacción,  Acreditación y Elecciones;  Actas, 

Candidaturas. 

Al Final de la Asamblea: La comunión tiene rostros, historias, relaciones, experiencias y desafíos.  

Va a haber una carta pastoral a las iglesias miembros.  Habrá un mensaje de la Asamblea (memoria, 

invitación a sumarse a temas). Resoluciones y Declaraciones públicas dirigidas al público en general.  

La región debe estar clara a cuál de estas apunta para comunicarse. 

¿Cómo participar en la Asamblea? Las personas delegadas representan a una iglesia y región que 

tiene algo que aportar. Hay que valorar nuestras experiencias y contextos para compartir en la 

Asamblea.  Se deben conocer los procedimientos y reglas para hacer aportes y al ponerlos sobre la 

mesa hacerlo con conocimiento. 

Acerca de los espacios: no se deben subestimar las Aldeas y grupos temáticos. Todos los 

delegados/as tienen voz y voto en ellas. Es bueno que se haga presencia en cada uno de los grupos 

temáticos. En la Plenaria todos tienen voz y voto.  Hay procedimientos para pedir la palabra en la 

plenaria: se debe tener claro lo que se quiere decir en 3 minutos.  En un papel escribe su nombre y el 

de su iglesia e indique si va a hablar a favor o en contra de lo que se está hablando, entregar a un ujier 

para que este lo lleve a la mesa. Cuando sea llamado diríjase al micrófono más cercano. Vuelva a 

decir su nombre y el de su iglesia e indique el idioma en el que va a hablar. Otro espacio importante 

son los pasillos, comidas, paseos, etc. que ayudan a la interacción con otras personas. 

Deseo Proponer un Tema: Infórmese que el tema no esté en la Agenda. Hay que hacer un trabajo 

previo de sumar gente que le apoye. Formule por escrito la propuesta y las personas que le apoyan y 

pida a un ujier que entregue al Comité de Política y Referencia. 

Deseo Proponer una Moción: Las mociones permiten presentar un tema a la Asamblea para ser 

consideradas por esta. Deben ser presentadas por un grupo y no por una persona. En el debate nadie 

puede hacer uso de la palabra más de una vez excepto quien lo propone. 

Un dato estadístico interesante: Al analizar las actas verbales y al contar las intervenciones por 

región, género, jóvenes, etc. Constatamos que las mujeres lograron el 40 % de las intervenciones. Los 
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jóvenes un 9 %. África 10%. Asia 15%. Europa 50%. América Latina y el Caribe 9%. América del 

Norte 17%.  Esto muestra que la intervención de América Latina y El Caribe fue buena en relación al 

porcentaje de representación.  Al segregar por Región América Latina y El Caribe hablaron 10 de los 

33 delegados. Estas cifras son alentadoras aunque presenta deficiencias de género y juventud. 

 

Comentarios: 

No hay ninguna resolución que vaya directamente a las iglesias sino que van procesadas directamente 

por el Consejo de la FLM.   

Cuántas intervenciones propositivas de América Latina fueron aceptadas por la FLM?   

Rvd. Martin J: Se intentó hacer esta estadística pero realmente es difícil. Pero en el tema de la 

sexualidad mirando las actas, la intervención de América Latina fue conciliadora y mediadora.  La 

Deuda Externa Ilegitima ha sido colocada en diferentes documentos.  La participación de América 

Latina logro incidir en los procesos globales de la Asamblea. 

Rvda. Raquel Rodríguez, se despide de la reunión agradeciendo por la participación y animando a los 

delegados a la asamblea a ser proactivos y participativos. 

 

Mensaje de los Jóvenes: Los jóvenes hacen lectura del documento, saludando a los que tienen 

espíritu joven y que trabajan por la misión de la iglesia, haciendo referencia al cuerpo de Cristo. “El 

Pan nuestro de cada día” nos coloca frente a Dios para pedir lo que nos falta. Debemos trabajar por la 

identidad luterana consecuente con nuestros contextos.  Los Jóvenes en América Latina y El Caribe 

carecemos de una educación integral.  Reafirmamos que la falta de información nos hace vulnerables 

a las enfermedades.  Solicitan un seguimiento en la formación sexual y de valores. Apertura por 

medio de un programa de becas para el acceso a la educación formal. Resaltan la desigualdad de 

oportunidades en educación y trabajo. Proponen la creación de una Red para dar seguimiento a los 

procesos que salgan de la Asamblea. Como Jóvenes son llamados a transformar la realidad de Latino 

América a partir del compartir “el pan nuestro de cada día”. 

 

Comentarios: 

Rvd. Ángel: Este mensaje es el mejor porque tiene consignas muy claras. 

Rvd. Martin J.: El comité de redacción debe ver como este mensaje se articula con otros espacios. El 

tema de la Red debe ser facilitado de alguna manera y asegurarnos que este mensaje tenga curso. 

La pre-asamblea recibe el mensaje de los jóvenes para ser entregado a la Asamblea. 

 

Mensaje de las Mujeres: Retomaron el Mensaje de 2009 y lo contextualizaron a la realidad con los 

mismos tres ejes: Liderazgo de mujeres en la iglesia: donde los desafíos en equidad continúan 

presentes. Justicia alimentaria: compromiso en trabajar este tema con una perspectiva teológica hacia 

el interior de nuestras iglesias para despertar consciencias. Trata de personas: Hay que visibilizar este 

problema en nuestras iglesias para desarrollar estrategias y alianzas que implementen políticas y 

prácticas de justicia.  No queremos quedarnos en palabras sino generar prácticas comprometidas con 

la construcción de una comunión inclusiva. 
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Comentarios: 

Rvd. Medardo: pide que se explique y se de a conocer la expresión “lo que no se nombra no existe”.   

Rvd. Virginia: No nombrar es invisibilizar, es el no ser tomadas en cuenta. Cuántas mujeres han 

hecho parte de la historia pero no las conocemos. 

Elaine: las propuestas concretas no deben ser asunto solo de mujeres. 

Rvd. Angel: La necesidad de visibilización es fundamental para que podamos luchar y trabajar juntos 

y juntas. 

Rvda. Adriana, pide que esta declaración no pase de ser un papel, y pide que haya propuestas 

concretas para que sea utilizada en las iglesias. 

Rvda. Cibele, propone que los mensajes leídos salgan de la asamblea y no solo de uno de los sectores 

participantes. 

Carlos Bock, pregunta si es posible tener acceso a los mensajes de pre-asambleas anteriores, 

incluyendo pre-asambleas de mujeres y jóvenes. 

Rvd. Martín, en la página de la FLM están todos los mensajes previos de las pre-asambleas, así como 

de las asambleas de la FLM. 

 

Informe de la Iglesia de Brasil.  

El Rvd. Walter Altmann nuevamente trae noticias no muy alentadoras del Rvd. Homero Pinto.  En 

estos momentos su organismo está en su límite. Altmann se retira de la pre-asamblea para acompañar 

a la familia del Rvd. Homero en estos momentos de dificultad y sufrimiento. 

 

Nombramiento de los-las Asesores y Asesoras y Vicepresidencia en el Consejo de la FLM: 

Elección de asesores y asesoras. Hay una recomendación de algunos nombres a la pre-asamblea. Los 

nombres son: para Misión Integral Rev. Alan Eldrid (de la IELU, varón, ordenado), para género 

Marcia Blasi (IECLB, mujer), y para Juventud Hellen Ríos (Mujer, joven) 

Se procede a la votación en bloque de las tres indicaciones para Asesores y es aprobado por 24 votos 

a favor y 1 abstención. 

Para la vicepresidencia es nombrada la Rvda. Gloria Rojas con 16 votos a favor. El Rvd. Melvin 

Jiménez tiene 9 votos a favor. 

El Rvd. Martin Junge hace las respectivas aclaraciones de lo que sucederá en la Asamblea para la 

elección del Vicepresidente/a. El Rvd. Walter Altmann informa que en el caso de la presidencia los 

nombres pueden ser propuestos en la asamblea misma. El secretario general mencionó que hay un 

candidato de Asia, el presidente de la iglesia evangélica Luterana en Jordania, también está la obispa 

de la iglesia evangélica luterana del norte de Alemania en Hamburgo, y quien fue la primera obispa 

mujer luterana en el mundo. 

 

Foro Público de la Deuda Ilegítima.  
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Hace parte de la programación de varios foros que no hacen parte necesariamente de los negocios de 

la asamblea. Los foros son el pan nuestro de cada día y cambio climático, el pan nuestro de cada día 

y deuda ilegítima. Durante la asamblea no habrá un secretario del área. Habrá alguien que sin ser 

parte de la delegación va a estar acompañando y orientando. 

 

Mensaje de la Pre-Asamblea LAC.  Iglesias miembros de la FLM de América Latina y El 

Caribe.   

El Comité de Redacción presenta el Mensaje de la pre-asamblea con los temas tratados hasta el 

momento.  Los delegados y delegadas presentan las respectivas observaciones y sugerencias para 

implementar en el texto. 

 

Declaración por la Paz con Justicia en Colombia. 

El obispo Eduardo lee el documento de apoyo a la IELCO en el contexto colombiano. La pre-

asamblea hace las respectivas correcciones de forma y de fondo en la redacción. Este documento será 

público. El Obispo agradece el apoyo de los hermanos y hermanas. 

 

Renovación de la Federación – Informaciones Generales.  

Hay que situarse en el proceso de la renovación de la Federación que es un intento de readecuar la 

organización a sus desafíos actuales. Una de las ideas es que las iglesias del Caribe entraran a 

participar de las iglesias de Norte América, los obispos de estos países no aceptaron. El cambio de 

Estatutos comienza a operar en un año (28 de julio de 2011). Otro cambio es que la Secretaria 

General se llame Oficina de la Comunión. Los cambios son más bien superficiales. Hubo un intento 

de decir que las reuniones Generales fuesen lideradas por la Vicepresidente de la Región a lo cual 

Victoria se opuso; así las regiones pueden establecer su propio proceso regional. La reducción del 

Comité Ejecutivo pasa de 16 a 8 miembros, lo que incrementa la responsabilidad del vicepresidente 

en esa nueva mesa ejecutiva. 

 

Devocional.  Juventud Luterana.  1 Timoteo 4.12.  ¿Qué Miras Señor? Miro a los jóvenes que se 

drogan para ahogar un triste pasado y ocultar su falta de identidad. Miro a los enfermos tratando de 

escapar de la muerte. Miro a los gobiernos que se roban la tranquilidad de la gente. Miro a los niños 

sin padres, que sufren violencia y no tienen quien los escuche. Miro ladrones que a la vez son ricos y 

pobres. Miro a las iglesias que se alegran por su fama y otras que se entristecen por su pobreza.  Miro 

la humanidad que no piensan en Mí. Y tú, ¿Qué miras? Miro lo mismo Señor. 

 

 

Cena de Gratitud e Integración. 

La Pre-Asamblea participa de una Cena especial, preparada por las Mujeres “Tejedoras del Futuro” y 

aprovecha la ocasión para hacer los respectivos reconocimientos y agradecimientos a quienes han 

dejado sus cargos de presidencia, Consejo de la FLM y Secretario General para América Latina. 
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Viernes 16 de abril de 2010 

Devocional.  Región Caribe: 

Marcos 20:10-16, El libro “Cristianos Ricos en una Tierra de Hambre” Condena las fuerzas como las 

guerras que impiden que el pan esté en las mesas. Dios no está ausente de las luchas de los 

hambrientos y como Él debemos estar al lado del clamor por pan. La palabra “compañero” podemos 

interpretarla como aquel que comparte el pan. El clamor por la iglesia debe ser por justicia y paz.  

Debemos poner empeño para  que la petición “el pan nuestro de cada día dánoslo hoy” sea real en 

cada hogar, en cada mesa. 

1 Ry 17:1-6 Nosotros vivimos con miedo a cosas que no debemos temer. El miedo a “no tener 

suficiente” impide la hospitalidad y el servicio. Si vivimos con confianza tendremos más ganas de 

compartir. Si la IELCO hubiera tenido miedo de organizar y ser la anfitriona de esta Pre-Asamblea 

hubiera perdido la oportunidad de compartir sus procesos y nosotros hubiéramos perdido la 

oportunidad de  disfrutar de la hospitalidad y buen servicio que nos brindaron. 

 

Aprobación del Mensaje.  Comisión de Redacción. 

La comisión de redacción presenta el documento oficial con el mensaje de la pre-asamblea. Se pone a 

consideración y con las revisiones propuestas, se aprueba para su publicación. Ver anexo. 

A manera de información se indica que se está haciendo una página en la red de internet de la región 

de América Latina y el Caribe. La presentación la hacen el Rvd. Heitor Meurer y Luis Eduardo 

Ramírez, director del departamento de comunicaciones de la IELCO. La propuesta sale de una 

reunión en Costa Rica en el mes de marzo. La idea es que las iglesias compartan la información y así 

se alimente constantemente la página de la región. 

 

Expresiones Libres para encerrar la Pre-asamblea. 

Es difícil callar cuando se siente un estimulo en la vida. 

Los asistentes a la pre-asamblea expresan su gratitud por la hospitalidad de la IELCO y los diversos 

espacios compartidos.  Se manifiestan sentimientos de alegría al contar con la presencia de los 

hermanos de Méjico, Guyana y Surinam. De parte de la Rvda. Gloria agradece los mensajes de cariño 

y aportes en el momento de la catástrofe.  Estos días de convivencia y trabajo dejan una profunda 

esperanza porque se ve una iglesia consciente de su papel en el mundo hoy.  Una iglesia responsable 

que no evade sus responsabilidades.  Se identifican procesos de desarrollo y crecimiento en América 

Latina. 

El Rvd. Martin Junge cierra la Pre-Asamblea apuntando los siguientes pensamientos: “Pensando en 

la apostolicidad de la iglesia, se pregunta en que medida se vive dentro de la iglesia actual. En 

Colombia me reconecté y vi que la práctica de los apóstoles es la práctica de la hospitalidad.  Una 

iglesia que no practique la hospitalidad, por más que tenga la sucesión apostólica, no es apostólica”. 

 

Culto de Cierre. Juan 10:7-16. 

El clamor de muchos proviene de sectores rurales.  No hay preocupación por las ovejas, son 

insensibles y el pueblo lo nota. No se puede separar la realidad del dolor político y religioso. El 
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pueblo que sufre no está solo porque existe una comunión. Se entra por la puerta para ser parte de la 

comunidad y debemos ser conscientes que siempre habrá ovejas que necesitan entrar.  Jesús tiene la 

capacidad de hacerse presente en el corazón de cada persona y nos ayuda a tener vida abundante en 

medio de los contextos en que vivimos.   Somos enviados a nuestras comunidades con la promesa de 

que Cristo siempre estará presente en nuestras mesas. 

 


